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▲ Con Progreso, Kanasín, Tixpeual, Ucú, Umán y 
Mérida, municipios donde se genera más de 60% 
de la basura, el estado es pionero y avanza hacia la 

sostenibilidad con su procesamiento, que implica un 
mejor servicio, recolección y una gestión de deshechos 
más eficiente.  Foto gobierno de Yucatán

Inaugurará AMLO Chichén Viejo y 

dos obras en Q. Roo: Bulevar Colosio y 

distribuidor vial 

El anuncio del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, acerca de que presentará su informe de 
gobierno el 1 de septiembre en Campeche, para 
declarar reabierto el complejo conocido como Chi-
chén Viejo en la zona arqueológica de Chichén Itzá, 
esto en el marco del recorrido...

Un tren para unirlos a todos
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   Editorial

Se trata, primordialmente, de un 

magno proyecto de justicia social, 

afirma Mara Lezama

Tramos 5, 6 y 7 presentan entre 30 

y 35 por ciento de avance, revelan 

durante La Mañanera

Expropia gobierno 147 hectáreas a 

favor de Fonatur para concluir el 

mega proyecto

Avanza la construcción de museos 

de sitio y hoteles en varias zonas 

arqueológicas

REITERA EL PRESIDENTE QUE EL 1  DE SEPTIEMBRE DARÁ SU 5º INFORME EN  CAMPECHE Y LUEGO VIAJARÁ A MÉRIDA EN EL TREN MAYA
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mundo. Una vez más, la dirección de C. Nolan 
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E
l anuncio del presi-

dente Andrés Manuel 

López Obrador, acerca 

de que presentará su 

informe de gobierno el 1 de 

septiembre en Campeche, 

para declarar reabierto el 

complejo conocido como Chi-

chén Viejo en la zona arqueo-

lógica de Chichén Itzá, esto 

en el marco del recorrido de 

supervisión del Tren Maya, 

permite ver el fuerte vínculo 

entre los monumentos prehis-

pánicos peninsulares y el pro-

yecto ferroviario.

De hecho, para visibilizar 

esa relación, el Presidente ha 

programado que el 2 de sep-

tiembre llegará a la estación 

de Teya a bordo del Tren Maya 

y, a bordo de la nueva locomo-

tora, se dirigirá a Chichén Itzá.

Sin duda, al igual que en 

su momento Felipe Carrillo 

Puerto cuando inauguró la 

carretera de Dzitás a Chichén 

Itzá, el Presidente posee una 

visión que entrelaza el trans-

porte del presente con el es-

plendor de la cultura maya del 

pasado. Y como hace 100 años, 

la llamada ciudad de los brujos 

del agua será escenario de una 

representación de esa visión. 

Por supuesto, que la antigua 

urbe sea la más visitada de las 

que custodia el Instituto Na-

cional de Antropología e His-

toria tampoco es casualidad.

El desarrollo de la obra se 

ha convertido en una carrera a 

contrarreloj. Era algo esperado, 

pues el menor avance se tiene 

en los tramos 5, 6 y 7, que atra-

viesan Quintana Roo y el sur 

de Campeche. Se trata de 621 

kilómetros en un recorrido de 

Cancún a Playa del Carmen, de 

ahí a Chetumal, y de la capital 

quintanarroense a Escárcega. 

Cierto, por ahí nunca antes 

pasó un tren y ahora éste co-

rrerá rodeado por la selva.

Pero, al igual que ocurre con 

Chichén Itzá, el tendido de vías 

ha permitido el descubrimiento 

de miles de vestigios arqueoló-

gicos. El efecto es de cascada: el 

avance de las obras propicia ha-

llazgos de piezas, ofrendas e in-

cluso asentamientos; cuando se 

hacen públicos, surge el interés 

por conocer esos descubrimien-

tos y por asistir a su exhibición; 

del interés se deriva la necesi-

dad de ampliar y modernizar 

las instalaciones de los museos 

de sitio como en Tulum y Ca-

lakmul, regionales, e incluso de 

construir algunos nuevos.

Se completa el círculo: de 

la obra ferroviaria se llega al 

impulso a la investigación his-

tórica y arqueológica; de la pu-

blicidad de los hallazgos surge 

la demanda por visitar tanto 

las antiguas urbes mayas como 

los museos, y si el impulso es 

correcto, resultará fortalecido 

también el turismo comunita-

rio, y entonces el beneficio del 

tren llegará hasta el presente, 

después de siglos de olvido y 

carencia de justicia social.

Un tren para 
unirlos a todos

▲ El desarrollo de la obra se ha convertido en una carrera a contrarreloj. Era algo esperado, pues el menor 
avance se tiene en los tramos 5, 6 y 7, que atraviesan Quintana Roo y el sur de Campeche. Foto Emilio Gómez

Cierto, por ahí 

nunca antes 

pasó un tren y 

ahora éste correrá 

rodeado por la 

selva
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El nombramiento de Maya 
Ka’an como Zona Rural Co-
munitaria con Potencial Tu-
rístico permitirá el floreci-
miento del ecoturismo en la 
zona maya de Quintana Roo 
como una forma de que las 
comunidades gestionen sus 
atractivos locales y se vean 
beneficiados por la industria 
sin el impacto que ésta pu-
diese generar, destacó ayer la 
gobernadora Mara Lezama 
durante su participación en 
la conferencia mañanera del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

“Es un trascendental plan 
de desarrollo social y turís-
tico para la región más olvi-
dada del estado de Quintana 
Roo”, dijo la mandataria, y 
recordó que “en Quintana 
Roo vemos el Tren Maya 
desde una perspectiva dual, 
por un lado una gran obra de 
infraestructura para trans-
porte de carga y turistas; por 
otro lado, es un magno pro-
yecto de justicia social”.

Maya Ka’an, explicó la 
gobernadora, es un destino 
turístico conformado por 
los municipios Felipe Ca-
rrillo Puerto y José María 
Morelos, ubicados en la 
zona centro de Quintana 
Roo y donde habita la ma-
yoría de la población maya 
del estado. Abarca 76 loca-

lidades y es habitada por 
105 mil personas. La zona 
“es cruzada de norte a sur 
por el Tren Maya”.

Mara Lezama destacó los 
proyectos gubernamenta-
les que se han gestionado a 
nivel local, como la agencia 
alimentaria, carreras de edu-
cación superior alrededor 
del Tren Maya, mercados del 

bienestar y las cooperativas 
que se verá reforzado con el 
nombramiento de Zona Ru-
ral Comunitaria con Poten-
cial Turístico. En el ámbito 
federal, el gobierno de Mé-
xico destinó 71 millones de 
pesos para vialidades en zo-
nas rurales aledañas al nuevo 
aeropuerto internacional que 
se construye en Muyil.

“A diferencia de lo ocu-
rrido en otros destinos, 
ahí el turismo no busca 
reemplazar ninguna acti-
vidad económica, por el 
contrario, se busca asociar 
el turismo a otras activida-
des que reflejan la mara-
villosa herencia milenaria 
de nuestra cultura maya 
de esta región como son 

las artesanías, el comer-
cio local, la agricultura, 
gastronomía y en general 
la historia y la naturaleza 
que caracteriza a esta her-
mosa zona”, señaló.

El objetivo en este lugar 
es fomentar el ecoturismo, 
un turismo de aventura 
amigable con la naturaleza 
y las vivencias comunita-
rias culturales y sociales que 
respete siempre la sustenta-
bilidad, es decir, integrar la 
actividad turística con un 
complemento productivo, 
generando un formato de 
turismo comunitario donde 
las y los turistas consuman 
bienes y servicios de las co-
munidades indígenas.

“Que los beneficios eco-
nómicos se queden en las 
poblaciones rurales, sin in-
termediarios; el proyecto 
apunta a generar coopera-
tivas para hoteles, hostales, 
fondas, mercados comuni-
tarios o circuitos turísticos 
para conocer nuestra cul-
tura, sin interferir ni menos-
cabar su identidad, su forma 
de vida y la riqueza de sus 
costumbres”, manifestó.

Mara Lezama agradeció 
al presidente López Obra-
dor que 2024 haya sido 
nombrado el año de Felipe 
Carrillo Puerto, “porque 
sentimos esa dedicatoria 
como una reivindicación 
histórica no sólo para Quin-
tana Roo sino para todo el 
sureste mexicano”.

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador con-
firmó este lunes el reco-
rrido de supervisión que 
realizará a bordo del Tren 
Maya el 1 de septiembre, 
tras lo cual, el día 3 inau-
gurará dos de las obras fe-
derales que se realizan en 
Cancún: la modernización 
del bulevar Colosio y el dis-
tribuidor vial Aeropuerto.

El viernes 1 de septiembre, 
López Obrador arribará a Cam-
peche, donde pronunciará su 
informe por el quinto año al 
frente de la administración 
federal. Tras este acto tomará 
por primera vez el Tren Maya 
en un recorrido de supervisión 
entre la capital campechana y 
Mérida, en Yucatán.

“No vamos a ir a 160 kiló-
metros por hora (km/h), que 
es (la capacidad máxima) 
que va a desarrollar el tren, 
vamos a ir a 60, 80 km/h y 
bajamos en Mérida, en Teya, 

es el primer recorrido”, dijo, 
y mencionó que ese día des-
cansará en Yucatán.

El sábado 2 de septiembre 
habrá una reunión de la Con-
ferencia nacional de Gober-
nadores (Conago) donde el go-
bernador de Oaxaca, Salomón 
Jara, entregará la presidencia 
de este organismo al mandata-
rio de Yucatán, Mauricio Vila. 

“Nada más ustedes (la 
prensa) y algunos otros invi-
tados que tienen que ver más 
con la cuestión cultural, ar-
queológica, los vamos a invi-

tar para que nos acompañen, 
nos volvemos a subir al tren 
en Mérida y vamos a bajar 
en Chichén Itzá, para partici-
par en la apertura de Chichén 
Viejo”, detalló el presidente.

En esta zona arqueológica 
del estado de Yucatán se reali-
zará una reunión con arqueó-
logos donde se expondrá todo 
el plan de rescate cultural de la 
región maya. “Nos volvemos 
a subir al tren y bajamos en 
Cancún y el domingo tenemos 
la inauguración de la avenida 
Colosio, que se repavimentó 

con concreto hidráulico y el 
distribuidor vial aeropuerto”, 
anunció el Presidente.

Está previsto que ese do-
mingo, 3 de septiembre, se pon-
gan en marcha ambas obras 
que se realizan desde hace un 
año en la entrada de Cancún y 
que tienen como fin agilizar la 
movilidad en la zona en bene-
ficio de locales y turistas.

Tras la inauguración, Ló-
pez Obrador seguirá rumbo 
a Chetumal para supervisar 
los demás tramos del Tren 
Maya: 5, 6 y 7. 

López Obrador inaugurará el bulevar Colosio el 3 de septiembre

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

Ecoturismo florecerá en zona maya, la 
más olvidada de Quintana Roo: Mara
ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

▲ En la conferencia mañanera del presidente López Obrador, la gobernadora Mara Lezama 
explicó que Maya Ka’an es un destino turístico conformado por los municipios Felipe Carrillo 
Puerto y José María Morelos, ubicados en el centro del estado. Foto gobierno de Q. Roo
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Apertura de Chichén Viejo, a concretarse 
el 2 de septiembre con la visita de AMLO

La inauguración del nuevo 
espacio de la zona arqueo-
lógica de Chichén Itzá, co-
nocido como Chichén Viejo, 
que ha sido rehabilitado por 
personal del Instituto Nacio-
nal de Arqueología e Histo-
ria (INAH) se concretará el 
2 de septiembre en el marco 
del recorrido de supervisión 
del Tren Maya, que enca-
beza el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

El mandatario informó 
en su conferencia de prensa 
matutina de este lunes que 
luego de dar su informe en 
Campeche el 1º de septiem-
bre acudirá al día siguiente a 
la zona arqueológica de Chi-
chén Itzá para dar apertura 
a la zona también llamada 
Serie Inicial.

Este espacio destaca por 

ser el área habitacional de 
la élite maya que registró 
asentamientos humanos 
desde el 650 de Nuestra 

Era hasta alrededor del año 
1200. Se estima que fue la 
zona habitacional de un im-
portante gobernante.

En el lugar se encuen-
tran alrededor de 25 estruc-
turas, entre las cuales desta-
can el Castillo de los Falos y 

la Casa de los Caracoles, que 
conforman el edificio prin-
cipal de la zona.

Además, se encontró 
una tumba con los restos de 
cinco personas incineradas.

Los turistas que acudan 
a la zona arqueológica de 
Chichén Itzá podrán apre-
ciar esta área nunca antes 
abierta al público.

López Obrador tendrá 
un gira por la península de 
Yucatán que comienza el 1 
de septiembre en Campe-
che, entidad donde dará su 
quinto informe de labores y 
donde arrancará el primer 
recorrido de supervisión del 
Tren Maya.

Posteriormente, el sá-
bado 2 de septiembre visi-
tará Yucatán y llegará en el 
Tren Maya a Teya. La gira 
continuará a bordo de la 
nueva locomotora con des-
tino a Chichén Itzá para in-
augurar Chichén Viejo. 

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

 En esta zona también llamada Serie Inicial se encuentran alrededor de 25 estructuras, 
entre las cuales destacan el Castillo de los Falos y la Casa de los Caracoles. Foto David Rico

Inauguración será parte del primer recorrido de supervisión del Tren Maya

Tramos 5, 6 y 7 llevan entre 30 a 35 por ciento de avance

Este lunes en la conferen-
cia de prensa mañanera 
del presidente Andrés 
Manuel López Obrador se 
presentaron los avances 
de los tramos 5, 6 y 7 del 
Tren Maya, que suman 621 
kilómetros, pasan por 11 
municipios de los estados 
de Quintana Roo y Cam-
peche y son construidos 
por la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena) y 
los consorcios Mota Engil, 
Grupo Indi e ICA.

A nombre de la Sedena, 
el general Gustavo Vallejo, 
indicó que el tramo 5 Norte 
del Tren Maya, que va de 
Cancún a Playa del Car-
men, consta de 43.3 kiló-
metros de vía doble en via-
ducto y terraplén. Presenta 
un avance físico de 30.02 
por ciento y mantiene 4 mil 

579 empleos activos. Allí 
se realiza colado de pilas y 
columnas, acopio de sumi-
nistros como balasto y dur-
mientes y se construye una 
estación: la Puerto Morelos.

En el tramo 6, entre Tu-
lum y Chetumal, son 255.8 
kilómetros de vía doble en 
terraplén y viaducto, con un 
avance de 35.22 por ciento. 
En ese trazo más de ocho mil 
obreros construyen cuatro 
estaciones y un paradero, 
explotan bancos de materia-
les y elaboran estructuras 
metálicas para catenarias y 
de concreto para pasos de 
fauna y cruces de agua.

Mientras que en el 
tramo 7, que va de Chetu-
mal, Quintana Roo, a Escár-
cega, Campeche, son 254.5 
kilómetros de vía sencilla 
en corte y terraplén que 
reporta un avance físico 
de 30.02 por ciento. Con-
tabiliza 10 mil 431 empleos 
activos y los trabajos se 

centran en la explotación 
de bancos de materiales, 
tendido y conformación de 
terraplenes y cortes en ele-
vaciones, entre otros. 

En lo que respecta al 
tramo 5 Sur, dividido en 
tres subtramos, en el A, 
que va de Tulum a Aku-
mal, Joao Pedro Parreira, 
de Mota-Engil, indicó que 
trabajan en la estación Tu-
lum, que tendrá un diseño 
amable con su entorno y 
contará con locales comer-
ciales, restaurantes y loca-
les de servicio y operación.

Manuel Muñozcano, 
de Azvindi Ferroviario, 
dio detalles del subtramo 
B, que cubre de Akumal a 
Puerto Aventuras y cuya 
principal característica es 
el puente atirantado Ga-
rra de Jaguar, que lleva un 
importante avance y cuya 
estructura metálica está 
siendo prefabricada en 
Guadalajara, Jalisco. Ten-

drá 263 metros de longitud 
con un claro de 122 metros.

Grupo ICA, a cargo del 
subtramo C, que comprende 
de Puerto Aventuras a Playa 
del Carmen, informó que la 
obra tiene un avance gene-
ral de 28.6 por ciento, divi-
dido en 85.5 por ciento en 
terraplén y 15.4 por ciento 
en viaducto. La estación 
Playa del Carmen, obra que 
también realizan, reporta 42 
por ciento de avance.

En cuanto a la obra del 
Aeropuerto Internacional 
de Tulum, que llevará por 
nombre Felipe Carrillo 
Puerto, ubicado 26.9 kiló-
metros al suroeste de Tu-
lum, presenta un avance 
de 57.02 por ciento y se 
espera esté concluido en 
diciembre de este año. Ha 
generado 12 mil 217 em-
pleos. Este aeropuerto ten-
drá una pista de 3 mil 700 
metros de longitud, la más 
grande de la Península de 

Yucatán, y podrá transpor-
tar anualmente a cinco mi-
llones de personas. 

Por su parte, el jefe 
del Centro Coordinador 
de Operaciones del Tren 
Maya, Blas Núñez Jordán, 
brindó los avances de las 
obras hoteleras comple-
mentarias al proyecto fe-
rroviario: el hotel Tulum, 
ubicado a 3 kilómetros de 
la zona arqueológica del 
mismo nombre, de 352 ha-
bitaciones, que lleva un 
progreso de 15.2 por ciento, 
generando 513 empleos. 
Además del hotel Calak-
mul, a 10 kilómetros de 
esa zona de vestigios, que 
tendrá 144 habitaciones. 
Funcionará totalmente con 
energía solar y contará con 
un camino tipo rural de 
10 kilómetros hasta el si-
tio arqueológico. Lleva 22 
por ciento de avance y ha 
empleado a 280 personas, 
principalmente de la zona.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN
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INAH alista museos de sitio en 
Tulum y Calakmul, dijo Prieto

El Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH) 
avanza en la construcción 
de los museos de sitio de 
las zonas arqueológicas de 
Tulum, en Quintana Roo y 
Calakmul, en Campeche, dio 
a conocer Diego Prieto, di-
rector del instituto, durante 
su participación en la confe-
rencia de prensa mañanera 
de este lunes 7 de agosto, 
donde se presentó el reporte 
de los tramos 5, 6 y 7 del 
Tren Maya.

“En el Parque Nacional 
del Jaguar hemos conside-
rado la instalación del Mu-
seo de la Costa Oriental que 
hable de la riqueza cultural 
e histórica de las poblacio-
nes mayas en toda la costa 
del Caribe de la Península 
de Yucatán, fundamental-
mente lo que hoy es el te-
rritorio de Quintana Roo”, 
detalló el titular del INAH. 
El guión museográfico lleva 
90 por ciento de avance.

Mientras que en Calak-
mul “vamos a tener por 

primera vez el museo de 
sitio de Calakmul, Campe-
che, que ya lleva un avance 
inicial (7 por ciento) y que 
permitirá que podamos 
presentar ahí buena parte 
de las piezas, de los objetos 
arqueológicos que estamos 
recuperando gracias a la in-
vestigación que llevan ade-
lante decenas, centenares 
de arqueólogos”.

Diego Prieto detalló los 
avances del Programa de 

Mejoramiento de Zonas Ar-

queológicas (Promeza) que 
se lleva a cabo en la región, 
así como los hallazgos rea-

lizados a lo largo de estos 
tres trazos, donde en al-
gunas zonas fue necesario 
buscar soluciones de inge-
niería para no afectar el pa-
trimonio cultural y natural 
del área. 

Zonas arqueológicas 
intervenidas, tramo a 
tramo

En las zonas arqueológicas 
que están siendo interveni-
das se realizan trabajos de 
investigación y conserva-
ción, señalética e infraes-
tructura. En el tramo 5 se 
trabaja en El Meco, Tulum, 
Cobá, Muyil y el corredor 
Ecoarqueológico Paamul II. 
Es en Tulum donde se lleva 
el mayor avance, con 35 
por ciento en investigación 
y conservación y 45 por 
ciento en infraestructura. 

En el tramo 6 los trabajos 
abarcan Oxtankah, Dziban-
ché, Chacchoben e Ichkabal; 
esta última se espera sea 
abierta al público en 2024. 
Y en el tramo 7, en zonas 
que corresponden a Cam-
peche, están Kohunlich y 
Calakmul. 

Tramo 7, el más rico en 
hallazgos

En los tramos 5, 6 y 7 (todos 
ya con el 100 por ciento del 
visto bueno de obra) al 7 de 
agosto de 2023 se han regis-
trado y preservado 35 mil 
380 bienes inmuebles, 544 
bienes muebles, 199 mil 965 
tiestos analizados, 106 entie-
rros y mil 627 rasgos natura-
les asociados. El tramo 7 es 
donde más se han realizado 
hallazgos.

“Es sin duda alguna en 
estos tramos donde hemos 
encontrado la mayor canti-
dad de vestigios por lo que 
respecta a bienes inmue-
bles, albarradas, caminos, 
plataformas, unidades ha-
bitacionales, palacios y otra 
clase de construcciones que 
nos permiten asegurar que 
hubo una inmensa densi-
dad de población en estos 
territorios y que ahora es-
tamos recuperando mate-
riales que nos habrán de 
ayudar a dar una visión 
nueva sobre el devenir de 
la civilización maya en 
nuestro territorio”, con-
cluyó Diego Prieto.

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

 En las zonas arqueológicas que están siendo intervenidas se realizan trabajos de investigación y conservación, señalética e in-
fraestructura. En el tramo 5 se trabaja en El Meco, Tulum, Cobá, Muyil y el Corredor Ecoarqueológico Paamul II. Foto INAH

El instituto presentó el reporte de los tramos 5, 6 y 7 del Tren Maya

Expropian 
147 h en 
Q. Roo y 
Campeche

Por causa de utilidad pú-
blica, a favor de Fonatur 
Tren Maya, el gobierno 
federal determinó ex-
propiar un total de 147 
hectáreas de cuatro dife-
rentes ejidos ubicados en 
los estados de Quintana 
Roo y Campeche.

A través de cuatro 
decretos de expropia-
ción de superficies, 
publicados en el Dia-
rio Oficial de la Fede-
ración (DOF), se señaló 
que estás expropiaciones 
se efectuaron para las 
obras y construcción 
del Tren Maya.

Por tanto, Fonatur 
Tren Maya pagará, por 
concepto de indemniza-
ción por la superficie que 
se expropia, la cantidad 
señalada en el avalúo 
emitido por el Instituto 
de Administración y 
Avalúos de Bienes Na-
cionales.

Mientras que la Secre-
taría de Desarrollo Agra-
rio, Territorial y Urbano 
procederá a su ejecución 
cuando Fonatur Tren 
Maya haya acreditado 
el pago o depósito de la 
indemnización señalada 
en el numeral anterior.

En un primer decreto 
se expropian seis hectá-
reas del ejido Reforma 
Agraria, en el municipio 
de Felipe Carrillo Puerto, 
en el estado de Quintana 
Roo. El segundo decreto 
expropia 129 hectáreas 
del ejido X-Hazil y Ane-
xos, en el municipio de 
Felipe Carrillo Puerto, en 
Quintana Roo también.

El tercer decreto ex-
propia tres hectáreas, 
del ejido Matamoros, 
ubicado en el municipio 
de Escárcega, en el es-
tado de Campeche; y el 
cuarto expropia nueve 
hectáreas, del ejido 
N.C.P.E. Valentín Gómez 
Farías del municipio de 
Calakmul, también en 
Campeche.

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

“En el Parque 

Nacional del Jaguar 

hemos considerado 

(...) el Museo de la 

Costa Oriental que 

hable de la riqueza 

cultural maya”
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YUCATÁN

El gobernador Mauricio Vila 
Dosal entregó las obras de 
infraestructura y equipa-
miento del Sistema Metropo-
litano para el Manejo de Re-
siduos, modelo único en Mé-
xico, con el cual se atiende 
el problema de desechos 
sólidos en Progreso, Kana-
sín, Tixpéual, Ucú, Umán y 
Mérida, municipios donde se 
genera más de 60 por ciento 
de la basura de Yucatán.

En visita a la estación de 
transferencia de Umán, Vila 
Dosal supervisó los trabajos 
de adecuación y otorgó equi-
pamiento, que constaron en 
3 camiones compactadores, 
un camión roll-on, 4 cajas de 
transferencia, 2 tracto camio-
nes y un par de mini carga-
dores, los cuales contribuirán 
con la operación del plan, que 
contempla la clausura de ti-
raderos al aire libre, el esta-
blecimiento de estaciones de 
transferencia, el fomento del 
acopio diferenciado y equi-
pamiento para mejorar la re-
colección de basura, al pasar 
de tener seis basureros a uno 
solo, en el relleno sanitario de 
la capital yucateca.

Con más de 24.8 millones 
de pesos, se realizan sanea-
mientos en los basureros y 
estaciones de transferencia 
de Progreso, Umán, Tix-
péual y Ucú, a fin de garan-
tizar que no haya dispersión 
de la basura y evitar afecta-
ciones a la salud pública o 
al ambiente, mientras que, 
a través de 23.7 millones de 
pesos, se fortaleció el co-
rrecto funcionamiento de 
dichos sitios.

La titular de la Secreta-
ría de Desarrollo Sustentable 
(SDS), Sayda Melina Rodrí-
guez Gómez, señaló que, para 
el caso de Kanasín, se contó 
con inversión privada por 
un total de 14.9 millones de 
pesos para el saneamiento y 
establecimiento de una esta-
ción de transferencia.

Indicó que, en Progreso, 
Umán y Kanasín, se ha sa-

neado 173 mil 60 metros 
cúbicos (m3) de residuos, lo 
que equivale a 7 pirámides 
de Chichen Itzá juntas. 

“Hoy hacemos historia 
por mover a Mérida y su 
zona metropolitana a tener 

un solo sitio de disposición 
final, lo que implica la ga-
rantía de una reducción de 
42 mil 152 toneladas de CO2 
equivalente, lo que significa 
a sacar de circulación a 206 
mil de forma anual”, apuntó.

Explicó que, con estas 
acciones, se integra un Or-
ganismo Operador Descen-
tralizado, para una adecuada 
recolección, tratamiento y 
disposición final de residuos. 
En un plazo de corto a me-
diano, se prevé explorar la 
posibilidad de capitalizar la 
basura tratada para generar 
valor agregado, en bienes 
como combustibles alternos.

Luego de la entrega, el 
gobernador sembró uno de 
los más de 9 mil árboles, que 
se sembrarán en estos espa-

cios como parte del sistema, 
y recorrió el Centro de Edu-
cación Ambiental Taller de 
Reciclaje, donde se puede 
encontrar una exposición 
fotográfica, que plasma 
el antes, aparte del punto 
verde de acopio, que servirá 
para aprender, de manera 
práctica, a clasificar la ba-
sura, que los visitantes se 
lleven las buenas prácticas 
a casa y fomentar un acopio 
diferenciado desde el hogar.

Vila Dosal visitó a los 
recolectores informales 
de la comunidad, inclui-
dos mediante el Taller, que 
han sido capacitados y, 
ahora, elaboran artículos 
para mascotas con mate-
riales reutilizados, como 
cartón y telas, que dona-

ron empresas con las que 
se tiene alianzas.

Otros de los beneficios 
son la disminución de la dis-
posición en tiraderos a cielo 
abierto, pues se pasa de 10.4 
por ciento a 0 en la zona; 
fortalecimiento de la co-
rrecta disposición de basura, 
y reducción de emisiones de 
gases de efecto invernadero.

Lo anterior contribuirá 
con una notable baja en la 
contaminación de suelo, agua 
y aire; reducirá los riesgos a la 
salud pública y mejorará el 
manejo de basura, con prác-
ticas más adecuadas y avala-
das, al tiempo que se empren-
derá acciones para fomentar 
la economía circular y una 
cultura de sustentabilidad 
entre la ciudadanía yucateca.

Es Yucatán pionero en sostenibilidad y 
manejo de residuos sólidos en México
El gobernador Mauricio Vila entregó las obras de infraestructura y equipamiento 

para la administración de basura, bajo un modelo único en el territorio mexicano

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ En Progreso, Kanasín, Tixpéual, Ucú, Umán y Mérida se genera más de 60% de la basura del estado. Foto gobierno de Yucatán

Con más de 24.8 

mdp se realizan 

saneamientos 

en estaciones de 

Progreso, Umán, 

Tixpéual y Ucú
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La Secretaría de Educación 
del Gobierno del Estado de 
Yucatán (Segey) informa que 
las autoridades educativas de 
la Federación ya enviaron a 
la entidad los libros de texto 
gratuitos; estos ejemplares 
se encuentran en custodia y 
aún no han sido entregados.   

En busca del beneficio de 
las y los estudiantes yucate-
cos, y ante las inquietudes 
que ha generado el contenido 
de estos textos y el espíritu de 
trabajo en equipo que marca 
a esta administración, la Se-
gey convocará a padres de 
familia e integrará una mesa 

de trabajo con expertos, que 
conocerá, analizará estos 
ejemplares, y en caso de ser 
necesario, complementará 
con material adicional.   

Esta mesa de expertos 
estará integrada por asocia-
ciones de padres de familia, 
maestras y maestros y repre-
sentantes de sindicatos de 
trabajadores de la educación, 
así como autoridades edu-
cativas estatales y federales.   

Por parte del gobierno 
del estado de Yucatán for-
marán parte: la Segey y la 
Secretaría Técnica de Pla-
neación y Evaluación.  

La Segey igual informa que 
está al pendiente y que aca-
tará las resoluciones judiciales 
que se tomen sobre este tema.

El segundo año de la adminis-
tración del alcalde de Mérida, 
Renán Barrera Concha, recibió 
el respaldo de los presidentes 
municipales yucatecos y acto-
res políticos al considerarlo un 
ejemplo de crecimiento parejo, 
igualdad de oportunidades y 
programas enfocados a abatir 
la pobreza, elevar la calidad de 
vida y crear entornos seguros 
para las familias.

En el marco del II Informe 
de Resultados del alcalde 
de Mérida, realizado en las 
instalaciones del Centro de 
Convenciones Yucatán Siglo 
XXI, ediles yucatecos elogia-
ron las acciones enfocadas a 
mejorar las oportunidades 
económicas, brindar segu-
ridad, dotar a la ciudad de 
más infraestructura urbana, 
servicios públicos, desarro-
llo social, turismo y movili-
dad en beneficio de todas y 
todos los habitantes.

El alcalde de Tekax, Diego 
Ávila Romero, consideró 
que Mérida es el máximo re-
ferente para los municipios 
del interior del estado en 
cuanto a coordinación entre 
niveles de gobierno para la 
creación de proyectos que 
impacten de manera posi-
tiva los sectores económicos 
y sociales en la ciudad.

Felicitó a Barrera Concha 
por privilegiar el trabajo 
coordinado y generar más 
condiciones de participa-
ción ciudadana, donde los 
habitantes se involucran en 
las decisiones gubernamen-
tales logrando así consolidar 
importantes proyectos para 
el desarrollo de la ciudad.

“Son unos de los pione-
ros en implementar todo el 
tema de participación ciuda-
dana, que es una clave para 
escuchar a la ciudadanía y 
moldear los proyectos que 
se aterrizan en las colonias y 
comisarías, por ello, Barrera 
Concha nos ha apoyado mu-
cho para darnos esa guía y 

hemos ido implementán-
dolo poco a poco”, expuso.

El alcalde de Kanasín, Ed-
win Bojórquez Ramírez, des-
tacó que el ayuntamiento de 
Mérida es ejemplo de gobierno 
para los municipios yucate-
cos, sobre todo para planear 
y afrontar el reto que implica 
diseñar políticas públicas que 
atiendan el crecimiento acele-
rado de las ciudades.

Expuso que el gobierno 
de Yucatán y el alcalde de 
Mérida tienen la voluntad 
para trabajar coordinados 
con los alcaldes de Yucatán, 
en especial con proyectos 
que involucran la participa-
ción de los municipios, como 
el proyecto del Ie-Tram que 
será un nuevo sistema de 
transporte que beneficiará 
a la zona conurbada como 
en caso de Umán.

Otro de los proyectos que 
resaltó fue el programa En 

Bici, que también será bené-
fico para los habitantes de 
Kanasín, pues un gran por-
centaje de la población tra-

baja en Mérida y contarán 
con esta opción de movili-
dad que les ayudará a cui-
dar su economía y facilitar 
el enlace con las principales 
rutas de transporte público.

Ana Rosa Payán Cervera, 
ex alcaldesa de Mérida, reco-
noció el trabajo emprendido 
por el alcalde Renán Ba-
rrera, que desde la primera 
vez que estuvo al frente de 
Mérida, procuró que exista 
un desarrollo ordenado y 
equilibrado para las y los ha-
bitantes del municipio.

Consideró que la crea-

ción de la Secretaría de 
Participación Ciudadana 
ha sido un parteaguas en 
la manera de gobernar en 
Mérida, pues acerca aún 
más a las autoridades con 
las necesidades reales de 
la población.

El ex alcalde de Mérida, 
César Bojórquez Zapata, 
comentó que los cambios 
en la ciudad son cada vez 
más relevantes, principal-
mente en materia de ser-
vicios públicos donde se 
brinda atención inmediata 
a las solicitudes de la ciu-
dadanía.

Levy Abraham Macari, 
presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio, 
Servicios y Turismo de 
Mérida (Canaco-Servitur), 
indicó que Barrera Concha 
realiza un trabajo com-
prometido que ha dado 
grandes resultados, gra-
cias a su experiencia para 
implementar programas y 
acciones que permiten el 
desarrollo del municipio.

Programas para abatir la pobreza en 
Mérida son respaldados por alcaldes
Ediles yucatecos elogiaron las acciones presentadas por el presidente municipal de la 

capital del estado, Renán Barrera Concha, durante su segundo informe de resultados

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

El ex alcalde, 

César Bojórquez 

Zapata, comentó 

que los cambios 

en la ciudad son 

más relevantes

Segey revisará libros con 
los padres de familia

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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Habrá transporte gratis 
para asistentes a feria 
de trabajo en Cancún

En apoyo a la economía de 
las y los jóvenes se brindará 
transportación gratuita a 
quienes estén en busca de 
un trabajo formal en la Feria 
Nacional de Empleo 2023, 
que se llevará a cabo en la 
Universidad Tecnológica de 
Cancún, el 9 de agosto.

Para acceder a este be-
neficio, los interesados 

deberán presentar su soli-
citud de empleo o currícu-
lum vitae al subir al trans-
porte público, el cual saldrá 
frente al centro comercial 
Sanborns en la Plaza Las 
Américas del municipio de 
Benito Juárez en horario de 
8, 9 y 10 horas.

La empresa SEA Auto-
car designará cuatro auto-
buses exclusivamente para 
apoyar a quienes acudan a 
la Feria Nacional de Em-
pleo, quienes los podrán 

identificar por la lona que 
tendrán al frente.

También se proporcio-
nará el traslado de retorno 
a las 11, 12 y 13 horas desde 
la Universidad Tecnoló-
gica para regresar al punto 
de salida. En el evento, los 
asistentes tendrán acceso 
a más de 2 mil 500 va-
cantes de empresas líderes 
en el estado, así como del 
Tren Maya a nivel estatal 
y regional.

DE LA REDACCIÓN
CANCÚN

El evento, a realizarse el 9 de agosto // Cuatro 

autobuses de SEA Autocar brindarán el servicio

Buscan más elementos 
policiacos para blindar 
el noveno municipio

Antonio Miranda Miranda, 
titular de la Oficialía Mayor, 
dio a conocer que próxima-
mente abrirán una convoca-
toria para la contratación de 
elementos de la Secretaría de 
Seguridad Pública y Protec-
ción Ciudadana de Tulum.

Serán entre 15 y 20 policías 
más, los cuales -de pasar los 
filtros correspondientes- se 
estarían integrando a la cor-
poración para dar servicios de 
seguridad al municipio.

Los interesados tienen que 
cumplir con una serie de re-
quisitos para ser reclutados 
y posteriormente pasan a la 
etapa de capacitación y final-
mente un examen de control 
y confianza para poder for-
mar parte de la Secretaría de 

Seguridad Pública y Protec-
ción Ciudadana de Tulum.

Los interesados pueden 
acudir a las oficinas de la 
policía, en el kilómetro 1.5 
de la carretera Tulum-Boca 
Paila, y deben contar con 
al menos nivel bachillerato, 
cartilla militar liberada en 
el caso de los hombres, tener 
de 18 a 35 años y sin antece-
dentes penales.

Asimismo, presentar una 
carta de no inhabilitación, 
carta de recomendación, 
CURP, credencial de elector 
vigente, título o constancia 
de la conclusión de estudios 
de nivel medio superior, cu-
rrículum vitae y certificado 
médico.

La Secretaría de Seguridad 
Pública y Protección Ciuda-
dana de Tulum cuenta con 
222 elementos: 173 hombres y 
49 mujeres.

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

Taxistas y UT Tulum logran 
acuerdo para el beneficio 
de alumnos y maestros

El sindicato Tiburones del Ca-
ribe y la Universidad Tecno-
lógica de Tulum firmaron un 
convenio de colaboración que 
beneficiará tanto a estudian-
tes como a los trabajadores 
del volante, destacó Eleazar 
Sagrero Ordóñez, secretario 
general de los taxistas.

Este acuerdo de colabo-
ración, dijo, tiene un com-
promiso social entre la 
universidad y el sector de 
transporte, el cual consiste 
en tener la disposición del 
servicio de traslado que re-
querirán los alumnos y do-
centes para movilizarse a 
este plantel educativo, que 
se ubica en la colonia Cristal 
de la cabecera municipal.

También habrá capacita-
ción en diversos temas para 
preparar a los socios opera-
dores a modo que den un 
servicio de mayor calidad 

y tener una mejor prepara-
ción académica.

“Una vez que inauguren 
el campus nosotros busca-
remos una estrategia en 
coordinación con las auto-
ridades municipales y el 
Instituto de Movilidad para 
prestar el servicio a los es-
tudiantes que se van a estar 
desplazando. Dentro de estos 
compromisos está la capaci-
tación, donde cooperemos 
de manera conjunta en ac-
tividades, y ellos nos ayuden 
para tener mejores actitudes 
en la prestación del servicio”, 
sostuvo el líder sindical.

Carlos Mario Uc Sosa, en-
cargado del despacho de la 
rectoría del plantel, señaló 
que este convenio de cola-
boración también ayudará 
a los trabajadores taxistas 
para que puedan continuar 
con sus estudios, ya que se 
brindarán facilidades que 
permitan la integración de 
los agremiados a la comuni-
dad estudiantil.

MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

▲ La creación de Rocío May Tuz ocupó el pri-
mer lugar en el Festival de la Langosta llevado
a cabo el pasado fin de semana. El platillo
endémico será validado por el Cabildo a fin de

fortalecer la identidad gastronómica del Caribe 
Maya y estará presente en el próximo tianguis 
turístico de pueblos mágicos en Los Ángeles, 
California. Foto ayuntamiento de Tulum

LANGOSTA AL COCO, SABOR DE PUNTA ALLEN
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Directivos de Pemex quieren culpar a 
inocentes por los derrames: petroleros

Con el objetivo de buscar cul-
pables de los accidentes re-
gistrados en las plataformas 
Nohoch Alfa y Abkatún N1, 
directivos de Petróleos Mexi-
canos (Pemex) han enviado a 
especialistas técnicos, cuando 
la principal causa de ello es 
la falta de mantenimiento 
de las instalaciones, de lo 
que son responsables ellos 
mismos, afirmó Pablo López 
Figueroa, secretario del Tra-
bajo, Conflictos y Previsión 
Social del Comité Ejecutivo 
Nacional de la Unión Nacio-
nal de Técnicos y Profesionis-
tas Petroleros (UNTyPP).

Señaló que ante esta si-
tuación que está afectando 
a algunos de sus agremiados, 
la UNTyPP ha iniciado la 
preparación de la defensa de 
estos para evitar que se vul-
neren sus derechos y sean 
utilizados como “chivos ex-
piatorios”. 

Accidentes

Recordó que en toda instala-
ción que utilice equipo diná-
mico, así sean automóviles, 

si no se le brinda manteni-
miento se corre el riesgo de 
accidentes.

“Hablando de una em-
presa como la industria 
petrolera, a la que no se le 
está brindando el manteni-
miento preventivo y correc-
tivo adecuado, se tiene un 
escenario brutal y fatal, pero 
esto no lo saben los que ad-
ministran Pemex, porque no 
conocen de los procesos y 
sus instalaciones”.

Contubernio

Destacó que en las coordi-
naciones y en operación, 
muchos son ingenieros de 
carrera en Pemex y saben 
el daño que le están ocasio-
nando a la empresa, pero cui-
dan más su cargo, por lo que 
buscan culpables de la irres-
ponsabilidad y negligencia 
de estos funcionarios.

“Estos funcionarios sa-
ben que los directivos de Pe-

mex en la 4T los apoyan si 
sucede un evento, ya que el 
hilo lo revientan por lo más 
delgado. Ahora estamos vi-
viendo la organización sin-
dical (UNTyPP), que en la 
explosión en Nohoch Alfa y 
en el incendio en Abaktún 
N1, están enviando a inves-
tigación a los ingenieros de 
líneas, a los especialistas, y a 
los ingenieros técnicos”. 

Dijo que, con estas accio-
nes, los directivos de Pemex 

quieren lavarse las manos 
con el contubernio de la lí-
nea de negocios de la pe-
trolera nacional, por lo que 
se teme que se quiera res-
ponsabilizar a los ingenieros 
de línea, pues aún sabiendo 
que no son responsables los 
mandan a investigar en la 
búsqueda de nuevos “chivos 
expiatorios”.

“Nosotros nos estamos 
preparando con los abogados 
porque sabemos que lo que 
busca la administración de 
Pemex y los mandos, como 
gerentes, es buscar un culpa-
ble, fabricar un responsable 
con la colaboración directa 
del área de Recursos Huma-
nos y de Capital Humano, 
pues buscan inculpar a los 
especialistas técnicos, pero 
algunos están afiliados a esta 
organización sindical, a quie-
nes vamos a defender con-
forme a derecho”.

Indicó que van a prepa-
rar la defensa legal ante las 
injusticias que están viendo 
venir, al mandarlos a inves-
tigación, pese a que saben 
que no existen argumentos 
para inculparlos de la falta 
de recursos y gestiones para 
el mantenimiento a las ins-
talaciones petroleras.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

 “Estos funcionarios saben que los directivos de Pemex en la Cuarta Transformación los apoyan si 
sucede un evento (...) cuidan más su cargo que a la empresa”, destacó Pablo López Figueroa. Foto Pemex

Falta de mantenimiento causó accidente, asegura secretario de la unión de técnicos

No hay presencia de cárteles de droga en Campeche, sólo 
es disputa entre narcomenudistas, declara fiscal general

Pese a que se presenta una 
disputa entre grupos de nar-
comenudeo, se ha evitado la 
presencia en Campeche de 
los principales cárteles de la 
droga en el país, afirmó el 
fiscal general del estado, Re-
nato Sales Heredia.

Indicó que los homicidios 
dolosos que se dieron re-
cientemente en Carmen son 
producto del choque entre 
grupos de narcomenudistas 
por la disputa de la plaza.

Expuso que en Carmen 
se trabaja muy fuerte en el 
combate al narcomenudeo 
y a la venta clandestina de 
bebidas alcohólicas, para lo 
cual se han solicitado, a los 
jueces correspondientes, ór-
denes de cateo para de esta 
manera disminuir la inci-
dencia delictiva.

Expuso que la venta de 
bebidas alcohólicas y de 
estupefacientes son acti-
vidades delictivas que se 
traducen en otras figuras 
delictivas. “En gran medida 
la presencia del alcohol y el 
consumo excesivo de este, 

propicia la violencia familiar, 
uno de los delitos que preva-
lecen en Carmen y en toda la 
entidad, los cuales conllevan 
incluso al feminicidio, entre 
otros delitos”, detalló.

Sales Heredia detalló 
que el consumo excesivo de 
alcohol, también induce al 
homicidio doloso, los cuales 
-en lo que va del año- se han 
registrado 17 y en la capital 
del estado es donde se tiene 
un mayor número de ellos.

“Muchos de estos mu-
chos homicidios dolosos se 
encuentran vinculados con 
el tema de grupos de narco-

menudeo, los cuales estamos 
investigando para desman-
telar estas bandas que se en-
frentan”.

Puntualizó que es preci-
samente en este combate a 
estos grupos delictivos, que 
se ha solicitado a la autori-
dad judicial, las órdenes de 
cateo, “con base el artículo 
16 de nuestra constitución 
y nos sirva para prevenir la 
incidencia delictivo”

“En lo que va del año se 
cumplimentaron alrededor 
de 70 cateos y de 303 órde-
nes de aprehensión, lo que 
representa un 71 por ciento 

más que en el periodo ante-
rior”, destacó.

Cuestionado sobre las 
ejecuciones que se han pre-
sentado en Carmen, el fis-
cal general aseguró que se 
trata de homicidios dolosos 
vinculados con el tema del 
narcomenudeo, “estamos 
investigando para capturar 
a los responsables de estos 
delitos; ya hemos capturado 
a varios y seguimos comple-
mentando las carpetas de in-
vestigación correspondien-
tes y las órdenes de cateo son 
precisamente para impactar 
en estos grupos”.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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Entre protestas, entregan a Congreso de 
Campeche informe de gobierno escrito

El protocolo oficial para 
la entrega del segundo in-
forme de gobierno del es-
tado de Layda Sansores San 
Román fue entregado por el 
secretario de Gobierno, Aní-
bal Ostoa Ortega, de manera 
exprés y luego de realizar la 
ofrenda floral por la eman-
cipación de Campeche como 
estado libre y soberano; el 
evento fue contravenido 
por reclamos a funcionarios 
que asistieron debido a los 
manifestantes del poblado 
San Eduardo pues llevan un 
mes acampando en los ba-
jos del Palacio de Gobierno 
debido al desalojo desde 
hace un mes.

“Vengo ante esta sobera-
nía a hacer entrega del se-
gundo informe de gobierno, 
del estado general que 
guarda la administración 
pública de la entidad, cum-
pliendo así, estrictamente 
con lo establecido en los ar-
tículos 43 y 71 de la Cons-
titución Política del Estado, 
y del Acuerdo 98 aprobado 
por el Pleno legislativo el 28 
de julio próximo pasado, con 
la seguridad de que los ciu-
dadanos diputados harán un 
análisis amplio y detallado 
del contenido del mismo”.

Así lo expresó Ostoa Or-
tega, representante personal 

de la gobernadora constitu-
cional del estado de Campe-
che, al entregar por escrito 
el segundo informe de go-
bierno al diputado Alejandro 
Gómez Cazarín, presidente 
de la Junta de Gobierno y 
Administración del Con-
greso del Estado y la Ma-
gistrada, Perla Karina Castro 
Farías, en representación 
de Virginia Leticia Lizama 
Centurión, Magistrada Pre-
sidente del H. Tribunal de 
Justicia y del Consejo de la 
Judicatura estatal.  

Posteriormente, el dipu-
tado Alejandro Gómez Ca-
zarín instruyó al secretario 

de la Junta de Gobierno y 
Administración, “remitir 
a las Comisiones de Análi-
sis, toda la documentación 
que constituye el Segundo 
Informe, del estado general 
que guarda la administra-
ción pública de la entidad”.  

Luego de la declaración 
de apertura de la Sesión So-
lemne, se comisionó a las di-
putadas Irayde del Carmen 
Avilez Kantún, Maricela 
Flores Moo, Liliana Idalí 
Sosa Huchín. Teresa Farías 
González y el diputado Ra-
món Santini Cobos, para 
acompañar hasta el recinto 
oficial a Ostoa Ortega, y a 

la magistrada Castro Farías, 
a efecto de que los citados 
funcionarios ocuparan sus 
respectivos lugares en el 
presídium.

Presentes en la sesión, di-
putadas y diputados locales, 
autoridades civiles, educa-
tivas y militares, titulares 
de organismos autónomos, 
y servidores públicos de los 
tres niveles de gobierno.

Antes de concluir la Se-
sión Solemne, con la ento-
nación del Himno Campe-
chano, el diputado Gómez 
Cazarín hizo uso de la pa-
labra, para afirmar ante los 
presentes, “que Campeche 

se encuentra en un estado 
de transformación y de 
buen rumbo”.  

Ofrenda floral

Antes de la sesión, autori-
dades de los tres niveles de 
gobierno y de los tres Pode-
res del Estado, encabezados 
por el Secretario de Gobierno, 
Aníbal Ostoa Ortega, y por la 
diputada Elda Esther del Car-
men Castillo Quintana, en re-
presentación del presidente 
de la Junta de Gobierno y Ad-
ministración del Poder Legis-
lativo, Alejandro Gómez Ca-
zarín, colocaron una ofrenda 
floral al pie de la estatua de 
don Pablo García y Montilla, 
en la explanada del Palacio 
Legislativo, con motivo de ce-
lebrarse el 166 Aniversario 
de la Emancipación Política 
del estado de Campeche.

Al salir del recinto donde 
fue entregada la glosa infor-
mativa por escrito a los dipu-
tados de Campeche, Aníbal 
Ostoa no se detuvo a respon-
der los cuestionamientos de 
los medios de comunicación 
quienes lanzaron preguntas 
respecto al atentado contra 
Jamile Moguel Coyoc y su 
esposo el cual los tiene hos-
pitalizados por impacto de 
bala, así como el funciona-
rio bajo su cargo exhibido 
tratando de chantajear a un 
activista social para atacar a 
la alcaldesa.

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 “Vengo ante esta soberanía a hacer entrega del segundo informe de gobierno (...) con 
la seguridad de que los ciudadanos diputados harán un análisis amplio y detallado del 
contenido del mismo”: Aníbal Ostoa, secretario de Gobierno. Foto gobierno de Campeche

Pobladores de San Eduardo reclamaron que fueron desalojados de sus hogares

UNACAR adeuda siete meses a jubilados y pensionados

Luego de exhibir a la rectora 
de la Universidad Autónoma 
de Carmen (UNACAR), San-
dra Laffón Leal, escapando de 
su oficina por una ventana 
para no atender a los jubila-
dos y pensionados, José Ra-
món Magaña, líder del Sindi-
cato Único de Trabajadores de 
la UNACAR, aseguró que la 
institución universitaria les 

adeuda siete meses de depó-
sitos a los 150 ex trabajadores 
jubilados y que el monto del 
adeudo es de 3 millones de 
pesos quincenales, lo que ha-
ría un total de 42 millones de 
pesos que deberá ser pagado 
a la brevedad.

Este lunes, el líder sin-
dical estuvo presente en la 
entrega del compendio in-
formativo del informe de Go-
bierno, y fue cuestionado al 
respecto. Primeramente la-
mentó la situación que viven 

en la máxima casa de estu-
dios de Carmen, sobre todo, 
cuando van casi dos años 
de gobierno morenista, y a 
meses que la actual rectora 
Sandra Laffón Leal, llegara a 
encabezar el cambio el cuál 
dejó fuera a Antonio Ruz, 
supuesto ex rector que parti-
cipó en la Estafa Maestra de 
Rosario Robles Berlanga.

Ramón Magaña recono-
ció que tampoco se ha rea-
lizado la gestión necesaria 
para que la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público 
(SHCP) proporcione los re-
cursos necesarios para que 
la UNACAR pueda cumplir-
les a los jubilados, por lo que 
hizo un llamado a la rectoría 
y al Gobierno del Estado para 
apoyarles, pues estos ex tra-
bajadores tienen puesto su 
vida en estas pensiones ya 
que muchos no tienen otra 
entrada de dinero.

Por otro lado, reconoció 
que ya se reunieron con la 
rectora en un lugar privado, 

y se espera que el próximo 
viernes haya buenas noti-
cias al respecto del adeudo 
con las pensiones, pues son 
150 ex trabajadores en estas 
circunstancias, y este mes 
se sumarán 90 trabajadores 
más a la gama de pensiona-
dos ya que alcanzaron los 
años de servicio ideales para 
poder jubilarse, lo que agra-
varía el problema con la uni-
versidad, pues aumentaría la 
necesidad de mayores recur-
sos para cubrir este pago.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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Finaliza Verano Inclusivo; participan 
más de 100 de niños y adolescentes

El curso Verano Inclusivo 

fue todo un éxito, el cual 
tuvo una duración de dos 
semanas, que comprendió 
del 24 de julio al 4 de agosto 
del presente año, donde par-
ticiparon más de 100 niños, 
niñas y adolescentes con 
y sin discapacidad, siendo 
clausurado en las instalacio-
nes de la Preparatoria del 
Instituto Campechano.

Junto a más de 150 asis-
tentes, entre niñas, niños, 
adolescentes, padres de 
familia y autoridades de 
la administración pública 
estatal, la secretaria de 
Inclusión, Patricia León 
López, clausuró el curso 
de verano, donde los pe-

queños y jóvenes lograron 
aprender la Lengua de Se-
ñas Mexicana (LSM), brai-
lle y la lengua Maya.

Patricia León señaló que 
el objetivo de este curso de 
verano es sembrar la se-
milla de la inclusión desde 
muy temprana edad, para 
así lograr vivir en una 
sociedad más empática y 
consciente, donde poda-
mos reconocer las diferen-
cias que nos enriquecen.

“Hoy es uno de los mejo-
res días de la Secretaría de 
Inclusión, nos sentimos su-
mamente satisfechos, por-
que en estas dos semanas 
todos los alumnos apren-
dieron Lengua de Señas 
Mexicana, Braille y Lengua 
Maya, ya lo pudimos obser-
var con las demostraciones 
con las que nos deleitaron, 

además de que reforzamos 
el valor de la amistad, más 
allá de cualquier barrera, 
agradezco a todas las auto-
ridades presentes por hacer 
posible, este Verano Inclu-

sivo”, puntualizó.
Al ritmo de La Canción 

de Parchís, y Buenos Días 

Señor Sol, los alumnos, bai-
laron y cantaron el pasado 
fin de semana en Lengua 
de Señas Mexicana, y para 
demostrar lo aprendido en 
Lengua Maya los alum-
nos entonaron la canción 
X kiik X Marucha (Mi her-

mana María), recitaron la 
numeración maya, y dieron 
la explicación del sistema, 
además de unos ejercicios 
en equipo donde pudieron 
leer y escribir en Braille, 
mismo sistema que sirve a 
las personas invidentes.

Mediante los talleres de 
folclore, se propició el res-
cate de las raíces mayas, 
elaborando los alumnos, 
la tradicional Cabeza de 
Cochino y preparando el 
baile para la clausura. En 
la demostración del taller 
de Taekwondo, los peque-
ños mostraron los movi-
mientos aprendidos refor-
zando así su disciplina.

El curso contó con una 
maestra de bisutería y 
manualidades que tiene 
Síndrome de Down, quién 
los instruyó estas dos se-
manas para que pudieran 
elaborar piezas únicas uti-
lizando su creatividad y 
fomentando la empatía, y 
el entorno inclusivo, estas 
creaciones fueron expues-
tas en la clausura.

Los padres externaron su 

agradecimiento al término 
de la actividad, recono-
ciendo la labor de la Secreta-
ría de Inclusión y de los pro-
fesores que acompañaron a 
los niños a lo largo de todas 
las actividades, expresando 
el deseo de tener Verano In-

clusivo el año que viene.
A la clausura acudieron, 

la rectora del Benemérito 
Instituto Campechano, 
Ilsa Cervera Echeverría; 
el director del Indecam, 
Francisco Menéndez Bota-
nez; la Secretaria de Sema-
bicce, Angélica Lara Pérez; 
Néstor Cervera Cámara de 
Cotaipec; María Eugenia 
Enríquez Reyes, de la Se-
cont; Edwar Ceballos Ale-
jandre de Inpesca; Vania 
Kelleher Hernández del 
IMEC y Luis Ángel Her-
nández García de la Safin.

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 “Hoy es uno de los mejores días de la Secretaría de Inclusión, nos sentimos sumamente satisfechos, porque en estas dos semanas todos los alum-
nos aprendieron Lengua de Señas Mexicana, Braille y Lengua Maya”, destacó la secretaria de Inclusión, Patricia León. Foto gobierno de Campeche

Los asistentes pudieron aprender sobre LSM, braille e incluso algo de maya
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L
a película fue muy bien 
recibida en casi todo el 
mundo. Una vez más, la 
dirección de C. Nolan fue 

extraordinaria junto con la actua-
ción de Cillian Murphy como Ro-
bert Oppenheimer; todo el elenco 
estuvo a la altura.

El filme ha recibido excelentes 
reseñas, aunque es necesario ha-
cer visible otros aspectos no men-
cionados.

Oppenheimer, nació en Nueva 
York, hijo de una familia que no 
tenía problemas económicos pero 
que supo distinguir y apoyar a un 
niño muy inteligente. Su padre 
fue empresario textil que emigró 
de Alemania a Estados Unidos, su 
madre era artista. Estudió Quí-
mica en Harvard pero también 
se interesó en Física Cuántica. 
Para avanzar sus conocimientos 
tuvo que irse a Europa, ya que en 
Estados Unidos había atraso en 
ese campo. En 1927 regresó a Har-
vard, pero en 1928 se integró al 

Instituto Tecnológico de Califor-
nia y posteriormente a la Univer-
sidad de California en Berkeley 
donde insistió en enseñar Física 
Cuántica y Teórica, ciencia que 
prácticamente no había en todo 
el país. La universidad tenía la su-
ficiente flexibilidad para permitir 
que un destacado profesor pueda 
ofrecer cursos no contemplados 
en el plan de estudios vigente, 
algo que es muy difícil de lograr 
en nuestro país.

Con sus investigaciones Op-
penheimer destacó muy pronto, 
logrando demostrar que Eins-
tein tenía razón, que los agu-
jeros negros existen. También 
demostró una combinación rara: 
excelente científico y con don 
de gentes que lo convertían en 
un líder natural.

La Física que Oppenheimer do-
minaba, ya estaba siendo puesta 
en práctica por los alemanes para 
fines belicosos. El gobierno de Es-
tados Unidos no tuvo otra opción 
más que entrar en esa carrera, la 
de lograr que mediante el bom-
bardeo de neutrones al núcleo de 

un átomo pesado se produzca una 
reacción nuclear en cadena, es de-
cir una bomba atómica. Oppen-
heimer fue contactado y ofrecido 
dirigir el proyecto Manhattan en 
Los Álamos, Nuevo México.

 O sea, los grandes proyectos 
se dan en un país que reconoce 
el talento y confía en sus científi-
cos, formados en universidades de 
alto nivel. Formaron parte de un 
proceso que, basado en ciencia, im-
plicó crear un grupo de trabajo in-
terdisciplinario, interinstitucional, 
con el liderazgo de un científico, 
no político, que entendía muy bien 
el objetivo del proyecto, cómo de-
sarrollarlo y cómo articularlo con 
política. Tarea nada fácil. Los países 
que procuran espacios de alto nivel 
educativo, en todos los niveles y 
modelos educativos, lo potencia-
lizan y fomentan la práctica del 
trabajo en equipo, son los países 
que coincidentemente tienen me-
jor desarrollo social y económico 
en el planeta. Esto debe ser motivo 
de reflexión en nuestro entorno 
inmediato y nacional.

Sabemos el resultado del pro-

yecto Manhattan y lo terrible que 
puede ser la ciencia y tecnolo-
gía cuando no se desarrollan con 
fundamentos éticos. Aun así, ar-
gumentar que la falta de apoyo 
a la ciencia se debe a no poder 
controlar sus resultados, no tiene 
sentido; fomenta el subdesarrollo 
y amplía brechas sociales y econó-
micas en un país.

La película ilustra muy bien 
muchos de los dilemas que tienen 
los proyectos de gran envergadura, 
especialmente las armamentis-
tas, incluyendo la interferencia 
de ambiciones y politiquería. Aún 
cuando hay cientos de ojivas nu-
cleares en el planeta, afortuna-
damente no ha habido uso de la 
bomba atómica después de 1945 
en Japón. Pero el riesgo y peligros 
existen y debemos estar vigilantes.

¿Qué mejor forma de estar 
atentos y listos para crear alter-
nativas a nuestros retos como país 
que invirtiendo en educación de 
alto nivel para su población?

Es cuanto.
 

fjrmay@hotmail.com

Lo que deja la película Oppenheimer
FRANCISCO J. ROSADO

▲ “La Física que Oppenheimer dominaba, ya estaba siendo puesta en práctica por los alemanes para fines belicosos. El gobierno de Estados Unidos no tuvo otra opción 
más que entrar en esa carrera, la de lograr que mediante el bombardeo de neutrones al núcleo de un átomo pesado se produzca una reacción nuclear en cadena”. Foto Ap
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H
OY EN DÍA, las univer-
sidades públicas en mu-
chos países enfrentan 
un dilema aplastante. 

Los fondos públicos disminuyen, 
las universidades no pueden co-
brar colegiaturas a los alumnos, ya 
que el acceso a las universidades se 
supone que es gratuito, y muchos 
países carecen de una historia de 
donaciones filantrópicas por parte 
de empresas privadas o personas 
con poder económico.

ADEMÁS, LA MAYORÍA de las 
universidades públicas son conser-
vadoras por naturaleza y resisten-
tes al cambio. En muchos casos, des-
confían del sector privado y lo ven 
como contrario a su mandato, que 
es brindar una educación gratuita 
dentro de un cierto marco ideoló-
gico. Esto lleva a que la mayoría de 
los altos directivos universitarios 
rechacen ideas novedosas sobre 
cómo obtener financiamiento, no 
sólo para operar, sino, de hecho, 
para sobrevivir.

LA MISIÓN DE la universidad pú-
blica es proporcionar a los alumnos 
las herramientas para operar en 
una economía altamente competi-
tiva y desafiante, donde las artes y 
las ciencias deben combinarse para 
darles a los estudiantes los recursos 
necesarios para prosperar en la eco-
nomía contemporánea.

DESAFORTUNADAMENTE, LA 
filantropía no es un mecanismo co-
mún para financiar universidades 
públicas en muchos países, lo que 
las obliga a buscar modelos alterna-
tivos para financiar sus operaciones 
que brinden los recursos necesarios 
sin comprometer su autonomía.

UN SABIO DIJO alguna vez que 
la necesidad es la madre de la 
invención.

NO HAY DUDA de que esta ne-
cesidad es inmediata, y es hora de 
inventar si las universidades pú-
blicas quieren sobrevivir a la crisis 
financiera que se avecina o que ya 
está ocurriendo.

PARTO DE LA premisa de que, si 
las universidades desean el apoyo 
del público, deben ofrecer bienes 
y servicios tangibles a cambio de 
este apoyo.

EXISTEN RECURSOS IMPRESIO-
NANTES en las universidades, sin 
embargo, no se aprovechan lo su-
ficiente y podrían ser la base de 
iniciativas empresariales.

CADA FACULTAD CUENTA con 
un grupo de profesionales con su 
equipo, instalaciones de investiga-
ción, textos y alumnos deseosos de 
obtener experiencia práctica.

MÉRIDA ES UNA ciudad en rá-
pido crecimiento, que se está con-
virtiendo en un importante cen-
tro de turismo médico, educación, 
agricultura y construcción. Atrae 
a muchos extranjeros y mexica-
nos ansiosos por disfrutar de la 
vida cultural y la seguridad, ya 
que Mérida es la ciudad más se-
gura de México.

LA UNIVERSIDAD AUTÓ-
NOMA de Yucatán (UADY) es la 
universidad más importante en 
Mérida y ofrece programas de 
medicina, odontología, derecho, 
ciencias agrícolas, arquitectura, 
ingeniería y otras especialidades 
que bien podrían ser monetiza-
das. ¿Qué quiero decir?

LA UADY PODRÍA crear diversas 
empresas que brinden servicios de 
salud, asesoría agrícola, servicios de 
ingeniería, colaboración en proyec-
tos arquitectónicos y consultorías 
empresariales.

ESTAS EMPRESAS PODRÍAN 
emplear al cuerpo docente profe-
sional y brindar a los estudiantes 
la experiencia práctica necesaria 
para encontrar empleo en el fu-
turo cuando se gradúen.

LOS ESTUDIANTES DE medicina, 
fisioterapeutas, nutricionistas, es-
tudiantes de odontología y enfer-
mería podrían trabajar codo a codo 
con sus profesores para atender no 
solo a la comunidad local (lo que 
haría que la universidad fuera más 
cercana al público en general), sino 
también aprovechar el turismo 
médico que está convirtiéndose en 
una marca global para la ciudad.

LOS ESTUDIANTES Y profeso-
res de ingeniería y arquitectura 
podrían establecer consultorías 
para brindar asesoría asequible 
a los constructores locales y a las 
muchas empresas nacionales e 
internacionales que se estable-
cen en Mérida.

LA UADY PODRÍA aprovechar la 
gran cantidad de extranjeros que 
visitan Mérida durante los meses 
de invierno, así como aquellos que 
se mudan permanentemente, para 
establecer una escuela de idiomas 
en español e inglés. Esta escuela 
enseñaría ambos idiomas y ofre-
cería estudios culturales para estu-
diantes informales que no formen 
parte de su población académica.

ADEMÁS, HAY MÁS de 800 mil 
yucatecos que hablan maya en la 
península. Una academia integral 
de idioma y cultura maya, junto 
con una institución arqueológica 
que ofrezca clases sobre la histo-
ria maya y aproveche los mara-
villosos sitios arqueológicos de la 
península, podría servir como es-
caparate de esta milenaria cultura 
e idioma y hacer que la UADY 
sea un centro de estudios mayas 
internacionales.

EL CHINO ES un idioma de interés 
para muchos, y la comercializa-
ción del Instituto Confucio para 
ofrecer capacitación en chino al 
público en general podría ser una 
fuente significativa de ingresos 
para la universidad.

TAMBIÉN PODRÍA EVOLUCIO-
NAR para convertir a la UADY en 
un centro internacional de estudios 
chinos, lo cual es muy necesario en 
un mundo donde China promete 
jugar un papel significativo en las 
próximas décadas y bien podría ser 
una fuente importante de inver-
sión para Yucatán.

LOS INGRESOS PODRÍAN utili-
zarse en parte para compensar los 
costos de estos maravillosos cen-
tros de enseñanza y en parte para 
financiar proyectos universitarios.

LOS PROFESORES Y el personal de 
mercadotecnia y comunicación po-
drían encargarse de una campaña 
global para atraer el interés local, 
nacional y mundial hacia el pro-
yecto y los servicios que ofrecería 
la universidad.

ESTO IMPLICA PENSAR de ma-
nera innovadora. Al mismo tiempo, 
requiere redefinir el papel tradicio-
nal de la universidad que ha perdu-
rado durante siglos, pero que ya no 
tiene sentido.

SIGNIFICARÍA CONQUISTAR 
NUEVOS espacios intelectuales 
para una evolución de las ideas 
en las que se basa la pedagogía 
tradicional y proporcionar el im-
pulso necesario para la universi-
dad del siglo XXI.

ES UNA REVOLUCIÓN de menta-
lidades, tanto en el sector privado, 
el sector público y la comunidad 
académica. Insta al gobierno del es-
tado no solo a aprobar este cambio, 
sino a convertirse realmente en 
cliente de los servicios que ofrece la 
universidad emprendedora.

EL RESULTADO SERÍA la creación 
de un grupo altamente competente 
de graduados, una universidad pú-
blica financieramente sólida y un 
presupuesto estatal liberado del 
gasto de financiar una universidad 
pública gratuita.

UNA SITUACIÓN DE “ganar-ga-
nar” para todos.

edelbuey@gmail.com

La universidad pública en el siglo XXI

EDUARDO DEL BUEY

IN YOUR OWN LANGUAGE

▲ “La UADY podría crear diversas empresas que brinden servicios de 
salud, asesoría agrícola, servicios de ingeniería”. Foto Rodrido Díaz
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A 
PUNTO DE terminar la 
primera fase de su pro-
ceso interno, el Frente 

Amplio por México (PAN 
y lo que queda del PRI y el PRD, 
más las organizaciones de la “so-
ciedad civil” de la Doble X, Xó-
chitl y Claudio X.) ha conocido sus 
primeros signos explícitos de des-
unión, con acusaciones cruzadas 
que revelan la frágil textura de esa 
alianza electoral inconsecuente.

JUSTAMENTE LA DOBLE X, 
que es la verdadera apuesta em-
presarial, mediática y litigiosa 
contra el obradorismo, ha pro-
ducido las pioneras muestras de 
desacuerdos inocultables: así 
sucedió con Claudio al criticar 
a la gobernadora de Guerrero 
mediante una equiparación con 
lo peor del priismo clásico, lo 
cual generó una extraordinaria 
oportunidad a dos ejemplares de 
la peoría denunciada, el siempre 
judiciable dirigente Alito Moreno 
y el también dinosáurico coahui-
lense Rubén Moreira, para darle 

un apretón de tuercas al hijo del 
dueño de Kimberly Clark que se 
siente el estratega e ideólogo del 
tal Frente Amplio y constructor 
de candidaturas como la de Xó-
chitl e incluso madruguetes elec-
torales fotografiados con la al-
caldesa de neoconservadurismo 
reciente (su boceto de ideología 
puede cambiar cada 24 horas; así 
le ha sucedido luego de un viaje 
a Washington) Sandra Cuevas, 
quien originalmente deseaba ser 
secretaria bukeliana de seguri-
dad pública en la Ciudad de Mé-
xico y ahora ya “aceptaría” bus-
car la candidatura a la jefatura 
chilanga de gobierno.

A LA INDIGNACIÓN táctica-
mente oportunista de los priistas, 
que advirtieron al junior Claudio 
que el diálogo podría romperse si 
no se retracta de sus “ofensas” a 
los aliados de tres colores, sumó 
extrañezas discordantes la propia 
aspirante delantera en el proceso 
opositor, la senadora hidalguense 
Gálvez, panista en esencia y be-
neficios políticos, aunque oficial-
mente no esté inscrita en el pa-
drón blanquiazul.

NO HABLÓ GÁLVEZ de fraude 
electoral interno ni acusó de ma-
pachería a las estructuras de los 
partidos concurrentes, pero dijo que 
resultaba raro que de pronto ciertos 
competidores de ella tuvieran un 
extraordinario número de apoyos 
registrados (“las firmas”, se suele 
decir para simplificar) sin que se 
notara un activismo proporcional y, 
ojo, luego de haberse abierto el aba-
nico de posibilidades a credenciales 
y otras formas de mostrar adhesión 
en zonas sin servicio de Internet o 
con señal muy deficiente.

ASÍ RESULTA QUE los priistas 
Beatriz Paredes y Enrique de la 
Madrid, el panista Santiago Creel 
y los perredistas Miguel Ángel 
Mancera y Silvano Aureoles re-
portaban ayer haber conseguido 
más de los 150 mil registros reque-
ridos. El resolutivo sobre esta pri-
mera fase se dará este martes. Por 
lo pronto, Xóchitl ha señalado que 
es “raro” que en unos días se hu-
bieran conseguido tales registros: 
“Siento que empezó a haber como 
alguien que está juntando firmas 
para muchos candidatos sin hacer 
este proceso ciudadano que noso-

tros sí estamos haciendo”. En otros 
momentos, a tales maniobras se 
les llamaría fraude electoral in-
terno, pero Gálvez sólo solicita que 
se confirme que las fotografías y 
credenciales usadas para este cre-
cimiento anormal de registros ru-
rales o semiurbanos “sean reales”.

ASTILLAS: EL ASESINATO en 
Iguala del esposo de Zulma Car-
vajal Salgado (sobrina del senador 
Félix Salgado Macedonio, cogo-
bernador de Guerrero) fue atri-
buido por la ahora viuda al actual 
presidente municipal de origen 
priista, David Gama, a quien ella 
busca suceder. Esta ejecución es el 
segundo golpe, en días recientes, 
a miembros de entreveramientos 
familiares en el poder de esa en-
tidad, en un ambiente de agresi-
vidad desbordada de grupos del 
crimen organizado y gobiernos 
pasmados o ineficaces ¡hasta ma-
ñana, en espera del curso judicial 
que tomará el caso del experto en 
artes marciales que agredió a un 
joven en San Luis Potosí y ya fue 
detenido!

juliohdz@jornada.com.mx

Primeras pugnas en Frente Amplio
JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

 “La Doble X, que es la verdadera apuesta empresarial, mediática y litigiosa contra el obradorismo, ha producido las pioneras muestras de desacuerdos inocultables.” Foto Facebook Partido Acción Nacional
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▲ Por primera vez, se puede acceder de forma gratuita a sitios relacionados con la 
historia de la humanidad desde hace 3 millones hasta 20 mil años en una base de 
datos a gran escala, con información sobre 2 mil 400 yacimientos prehistóricos y 

24 mil conjuntos de más de 100 culturas: ROAD es una de las mayores colecciones 
digitales de información sobre arqueología, antropología, paleontología y botánica 
basada en 150 años de historia de la investigación. Foto Universidad de Tubinga
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Lanzará Rusia este viernes su primer 
misión robótica a la Luna desde 1976

Rusia lanzará el viernes su 
primera misión robótica a 
la Luna desde 1976, anun-
ció este lunes la agencia 
espacial Roscosmos.

El despegue del módulo 
Luna-25 tendrá lugar “el 11 
de agosto a las 2:10 horas 
(tiempo de Moscú)”, indicó 
Roscosmos en un comuni-
cado, en un momento en que 
potencias mundiales como 
Estados Unidos y China in-
tensifican sus misiones hacia 
el satelite natural terrestre.

Roscosmos indicó ade-
más que un Soyuz -cohete- 
había sido “ensamblado” en 
la base espacial de Vosto-
chni, en el extremo oriente 
del país, para el despegue 
de Luna-25, que deberá des-
cender cerca del polo sur de 
la Luna, un “terreno difícil”.

Está previsto que el vuelo 
tarde entre “cuatro días y me-
dio y cinco días y medio”, se-
gún los datos publicados por 

Roscosmos y citados por la 
agencia de prensa oficial TASS.

Una vez en la Luna, el 
módulo, cuya masa es de 

800 kilos, deberá “tomar 
muestras y analizar el suelo, 
así como llevar a cabo inves-
tigaciones científicas a largo 

plazo”, señaló la agencia es-
pacial en su comunicado.

Se tratará de la primera 
misión del nuevo programa 
lunar de Rusia, que busca re-
forzar su cooperación espa-
cial con Pekín en medio de 
tensiones con las potencias 
espaciales occidentales por la 
ofensiva rusa en Ucrania.

Tras el inicio de la opera-
ción militar, la Agencia Es-
pacial Europea (ESA, por sus 
siglas en inglés) afirmó que 
ya no cooperará con Rusia 
para el despegue de Luna-25, 
ni para futuras misiones.

La última misión lunar 
de la Unión Soviética fue la 
de la sonda espacial Luna-
24 en 1976. Pero desde la 
caída de la URSS, Moscú 
se enfrenta a una serie de 
dificultades para innovar 
en el sector, en el que han 
surgido nuevas iniciativas 
privadas, como Space X del 
multimillonario Elon Musk.

AFP

MOSCÚ

 Desde la caída de la URSS, Moscú se enfrenta a una serie de dificultades para innovar en el sector, en 
el que han surgido nuevas iniciativas privadas, como Space X del multimillonario Elon Musk. Foto Sputnik

Agencia Espacial Europea afirmó que ya no cooperará para el despegue del módulo

Equipo de la Universidad de Chicago publica el hallazgo 
de evidencia de superquímica cuántica en un laboratorio

Un equipo de la Universidad 
de Chicago ha anunciado la 
primera evidencia de super-

química cuántica, en el que 
las partículas en el mismo 
estado cuántico experimen-
tan reacciones colectivas 
aceleradas.

El efecto había sido pre-
dicho, pero nunca obser-
vado en el laboratorio.

Los hallazgos, publi-
cados en Nature Physics, 
abren la puerta a un nuevo 
campo. Los científicos están 
sumamente interesados 
en lo que se conoce como 
reacciones químicas “mejo-
radas cuánticamente”, que 
podrían tener aplicaciones 
en la química cuántica, la 
computación cuántica y 
otras tecnologías, así como 

en una mejor comprensión 
de las leyes del universo.

“Lo que vimos se alineó 
con las predicciones teóricas”, 
dijo en un comunicado Cheng 
Chin, profesor de física y 
miembro del Instituto James 
Franck y el Instituto Enrico 
Fermi, cuyo laboratorio rea-
lizó la investigación. “Este ha 
sido un objetivo científico du-
rante 20 años, por lo que es 
una era muy emocionante”.

El laboratorio de Chin se 
especializa en trabajar con 
partículas mantenidas a tem-
peraturas muy, muy bajas. 
Cerca del cero absoluto, las 
partículas pueden unirse para 
que estén todas en el mismo 
estado cuántico, donde pue-
den mostrar habilidades y 
comportamientos inusuales.

Se había teorizado que 
un grupo de átomos y mo-
léculas en el mismo estado 
cuántico se comportaría de 

manera diferente durante 
las reacciones químicas, pero 
la dificultad para orquestar 
el experimento significó que 
nunca se había observado.

El grupo de Chin tiene ex-
periencia en conducir átomos 
a estados cuánticos, pero las 
moléculas son más grandes y 
mucho más complejas que los 
átomos, por lo que el grupo 
tuvo que inventar nuevas 
técnicas para manejarlas.

En los experimentos, los 
científicos enfriaron los áto-
mos de cesio y los conven-
cieron en el mismo estado 
cuántico. Luego, observaron 
cómo los átomos reacciona-
ban para formar moléculas.

En la química ordinaria, 
los átomos individuales co-
lisionarían y existe la proba-
bilidad de que cada colisión 
forme una molécula. Sin em-
bargo, la mecánica cuántica 
predice que los átomos en un 

estado cuántico realizan ac-
ciones colectivas en su lugar.

“Ya no estás tratando una 
reacción química como una 
colisión entre partículas inde-
pendientes, sino como un pro-
ceso colectivo”, explicó Chin. 
“Todos ellos están reaccio-
nando juntos, como un todo”.

Una consecuencia es que 
la reacción ocurre más rá-
pido de lo que ocurriría en 
condiciones ordinarias. De 
hecho, cuantos más átomos 
haya en el sistema, más rá-
pida será la reacción.

Otra consecuencia es que 
las moléculas finales compar-
ten el mismo estado molecu-
lar. Chin explicó que las mis-
mas moléculas en diferentes 
estados pueden tener dife-
rentes propiedades físicas y 
químicas, pero hay momen-
tos en los que desea crear un 
lote de moléculas en un es-
tado específico. En la química 

tradicional, estás tirando los 
dados. “Pero con esta técnica, 
puedes dirigir las moléculas a 
un estado idéntico”, dijo.

Shu Nagata, estudiante 
de posgrado y coautor del 
artículo, agregó que vieron 
evidencia de que la reacción 
se estaba produciendo como 
una interacción de tres 
cuerpos con más frecuencia 
que como una interacción 
de dos cuerpos. Es decir, co-
lisionarían tres átomos; dos 
formarían una molécula, 
y el tercero permanecería 
solo. Pero el tercero jugó al-
gún papel en la reacción.

Los científicos esperan 
que el avance sea el co-
mienzo de una nueva era. 
Aunque este experimento 
se realizó con moléculas 
simples de dos átomos, pla-
nean trabajar para mane-
jar moléculas más grandes 
y complejas.

EUROPA PRESS

MADRID
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Entregan bandas a seis candidatas del 
certamen Flor del Mango, en Palizada

Seis jóvenes representativas 
de las comunidades del mu-
nicipio de Palizada recibie-
ron las bandas que las acre-
ditan como embajadoras y 
participarán en el certamen 
de la Flor del Mango, que en 
el marco de la Feria Palizada 
2023, se llevará a cabo este 
15 de agosto, en este Pueblo 
Mágico.

Cientos de paliceños se 
dieron cita en el cine tea-
tro El Morrón, en un evento 
que fue encabezado por la 
presidente municipal, Án-
gela del Carmen Cámara 
Damas y la presidente del 
Sistema Municipal DIF, Ne-
yda Casanova Cámara.

Las seis jóvenes recibie-
ron las bandas que las acre-
ditan como embajadoras de 
cada uno de sus comunida-
des de manos de la presi-
denta municipal, Ángela 

del Carmen Cámara Damas, 
acompañada de Neyda Ca-
sanova Cámara, presidenta 
del Sistema Municipal DIF 
y la señorita María José Ba-
lán, Flor del Mango 2022.

El certamen de elección 
de la Flor del Mango 2023, 
se llevará a cabo en próximo 
15 de agosto, en el teatro “ 
Radamés Novelo Zavala” a 
partir de las 20 horas. 

Las bellas jovencitas, una 

a una fueron presentándose 
y realizando la tradicional 
“pasarela”, saludando a la 
concurrencia y recibiendo a 
su vez aplausos como mues-
tra de apoyo por parte de 
sus seguidores. 

Candidatas

Las candidatas a la Flor del 

Mango 2023, son Kelly Ka-
sandra Peralta Borges, de 

la comunidad de Alamilla; 
Perla María Chan Brito, de 
la Gómez; de Juncal, Pau-
lina Álvarez Moo; Litzy del 
Carmen López Gil, de Santa 
Isabel; de Tila, Julissa Joleth 
Montejo Velueta, y Yuridia 
Juárez Chan, de la Viuda. 

Para cerrar esta gran no-
che de imposición de banda 
a las participantes, en los 
portales del Centro Histó-
rico del Pueblo Mágico de 

Palizada, se llevó a cabo la 
develación de las fotos de 
las concursantes para que el 
público y visitantes tengan 
la oportunidad de verlas y 
puedan elegir a la de su sim-
pática y preferencia.

Amenizaron la noche el 
Grupo Musical Paliklan, de 
la Casa de Cultura, y el León 
de los Teclados, con boni-
tas melodías que fueron del 
gusto del público asistente.

GABRIEL GRANIEL 

PALIZADA

 Las jóvenes, una a una, fueron presentándose y realizando la tradicional pasarela, durante la cual saludaron a la concurrencia y 
recibieron a su vez aplausos, esto como muestra de apoyo por parte de sus seguidores y familiares. Foto Gabriel Graniel

Al evento asistieron cientos de personas; el concurso se realizará el 15 de agosto

Alistan Lo mejor de Chava Flores en el Centro Cultural MID 
de Mérida este viernes 11 de agosto; cooperación voluntaria

Más que un homenaje por el 
36 aniversario luctuoso del 
músico Chava Flores, Jorge L. 
Reyes & Los Pulques de Apán 
alistan este viernes 11 de 

agosto una noche de nostal-
gia, intercambio y recuerdos.

El Centro Cultural MID, 
en el corazón de la capi-
tal yucateca, será sede del 
evento Lo Mejor de Chava 
Flores, un tributo al tam-
bién llamado Cronista musi-
cal de la Ciudad de México.

Los anfitriones se encar-
garán de realizar un reco-
rrido por varios de los éxitos 
del músico, platicarán sobre 
su trayectoria y las historias 
detrás de sus canciones.

Este 5 de agosto se conme-
moran 36 años de que Chava 
Flores falleció, pero Jorge L. 

Reyes y compañía recuerdan 
que su música se ha quedado 
para rememorar a México.

La velada no sólo está diri-
gida a los fanáticos sino tam-
bién a quienes no conocen 
el legado musical de Chava 
Flores y quieren acercarse al 
folclor que heredó al país.

La cita es en el Centro 
Cultural MID Guía, ubicado 
en la calle 57 número 519 
,por 64 y 66, del Centro His-
tórico de Mérida este vier-
nes 11 de agosto a las 9 de 
la noche y se solicita a las 
personas que destinen una 
cooperación solidaria.

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

Para cerrar la 

imposición de 

bandas se llevó a 

cabo la develación 

de fotografías de 

las concursantes
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Greta Gerwig debe sentirse 

muy bien en estos días. En 

tres semanas en los cines, 

Barbie está próxima a su-

perar los mil millones de 

dólares en ventas de bole-

tos a nivel internacional, 

con lo que rompe un récord 

para directoras que fue im-

puesto por Patty Jenkins 

con Mujer Maravilla.

Barbie, que Gerwig di-

rigió y co-escribió, añadió 

otros 53 millones de dóla-

res de 4 mil 178 salas en 

Estados Unidos y Canadá 

este fin de semana. La 

cinta, protagonizada y pro-

ducida por Margot Robbie, 

ha ocupado la cima de la 

taquilla durante tres sema-

nas y es poco probable que 

la abandone.

En la historia moderna 

de la taquilla, apenas 53 pe-

lículas han recaudado más 

de mil mdd, sin contar in-

flación, y Barbie es ahora la 

cinta dirigida por una mujer 

que más dinero ha reunido, 

superando los 821.8 mdd ob-

tenidos a nivel internacional 

por Mujer Maravilla.

La cinta sobre la muñeca 

superó a Capitana Marvel, 

codirigida por Anna Boden, 

con 459.4 mdd, respecto de 

los 426.8 mdd de la historia 

de la heroína, consiguiendo 

así el récord norteameri-

cano de películas de acción 

con actores reales y dirigi-

das por mujeres.

Hubo nuevos competido-

res este fin de semana tras 

los estrenos de la cinta ani-

mada Teenage Mutant Ninja 

Turtles: Mutant Mayhem y la 

secuela de tiburones de Jason 

Statham, Meg 2: The Trench. 

Ambas películas lucharon por 

segundo sitio de la taquilla, su-

perando a Opphenheimer, de 

Christopher Nolan, que tam-

bién se encuentra en su tercer 

fin de semana en cartelera.

Barbie reúne casi mil mdd, rompiendo 
récord de cintas dirigidas por mujeres
Película sobre la muñeca de Mattel, a cargo de Greta Gerwig, superó lo recaudado por 

Mujer Maravilla, de Patty Jenkins // Oppenheimer ocupa el lugar tres en la taquilla

TERCERA SEMANA EN LA CIMA

AFP

LOS ÁNGELES
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Cruz Azul, que aún no gana 
en la Liga Mx, cesa a Ferretti

Por primera vez en su ca-
rrera, Ricardo Ferretti fue 
cesado de su cargo. 

Luego de los malos resul-
tados en Liga Mx y Leagues 
Cup, Cruz Azul anunció 
ayer que el entrenador bra-
sileño no seguirá al frente 
del equipo para lo que resta 
del torneo Apertura.

Ferretti, el director téc-
nico más laureado en la his-
toria del futbol mexicano 
con siete títulos de liga, no 
había sido despedido por 
ningún club desde que co-
menzó a dirigir en 1991.

“De acuerdo con los 
resultados obtenidos en 
semanas recientes se ha 
tomado la decisión de fina-
lizar el vínculo con el en-
trenador Ricardo Ferretti”, 
dijo el club en un comuni-
cado. “Sabemos que su gran 
trayectoria y enseñanzas 
dejarán huella en futuras 
generaciones”.

Ferretti, de 69 años, 
tomó al equipo a media-
dos del torneo anterior en 
relevo de Raúl Gutiérrez y 
logró avanzar a la repesca, 
pero no a la liguilla.

En el actual Clausura, el 
equipo marcha al fondo de 
la tabla sin puntos, mien-
tras que en la Leagues Cup 
sólo consiguió empatar dos 
encuentros, uno lo ganó en 
penales ante Atlanta y el 
otro lo perdió por la misma 
vía contra Charlotte FC.

El equipo señaló que, 
por el momento, Joaquín 

Moreno se hará cargo de La 
Máquina. Moreno era au-
xiliar de Ferretti, pero ha 
laborado en el club desde 
hace varios años en las 
fuerzas inferiores.

Cruz Azul es uno de los 
cuatro conjuntos más im-
portantes en el país, pero 
sólo ha podido ganar un 
título desde el Invierno 97 
hasta ahora.

Para Ferretti, el despido 
representa un segundo fra-
caso consecutivo porque 
antes de llegar al club ce-
leste dirigió con poco éxito 
a Ciudad Juárez.

“Tuca” tuvo su mejor 
etapa como entrenador con 

Tigres, donde la década pa-
sada ganó cinco cetros de 
liga. Además, ha sido cam-
peón con Chivas y Pumas. 
Sólo Ignacio Trelles tiene 
la misma cantidad de cam-
peonatos.

Debido al torneo Lea-
gues Cup, el Clausura está 
en pausa y se tiene pla-
neado reanudarlo a finales 
de mes.

Por otra parte, además 
de perder el dominio que 
en otros años potenciaron 
ante rivales de la MLS, los 
clubes mexicanos enfren-
tan un nuevo problema en 
la naciente Leagues Cup: 
la acumulación de lesiones 

por el mal estado del cés-
ped en los estadios sede del 
torneo. La situación tiene 
alarmas encendidas en dos 
de los clasificados a octavos 
de final y candidatos a ga-
nar el trofeo. Tras avanzar 
sobre Chicago Fire y Port-
land Timbers, el América 
y Monterrey perdieron a 
sus principales figuras en 
ataque –Henry Martín y 
Germán Berterame. 

El portero de Tijuana, 
José Antonio Rodríguez, y 
Luis Andrés Sánchez, del 
Atlético de San Luis, tam-
bién tuvieron problemas 
físicos y fueron sustituidos 
en la primera ronda. 

AP

CIUDAD DE MÉXICO

 El Cruz Azul comenzó mal en la Liga Mx y fue eliminado rápidamente en la Leagues Cup. Foto Ap

Primera vez que despiden a Tuca; Moreno queda al frente del club

Inglaterra y Australia, a los cuartos de final del mundial femenil

Brisbane.- Inglaterra y Australia 

se metieron a los cuartos de final 

del mundial femenil de futbol.

En inferioridad numérica tras 

la expulsión de la delantera 

Lauren James, las inglesas pa-

recían condenadas a naufragar 

ante Nigeria en los octavos de 

final de la copa. Sin embargo, 

las campeonas europeas su-

pieron mantener la calma para 

empatar 0-0 al cabo de 120 

minutos y acceder a los cuar-

tos de final al salir victoriosas 

4-2 en una tanda de penales. 

Inglaterra ha quedado como 

la gran favorita al título luego 

que Estados Unidos, bicam-

peón defensor, fue eliminado 

por penales ante Suecia el do-

mingo. Alemania (segunda en 

el ránking), Canadá (campeón 

olímpico) y Brasil ni siquiera 

sobrevivieron la fase de grupos. 

Pero las Leonas si acaso le 

hicieron cosquillas a Nigeria y, 

cuando restaban cinco minu-

tos del tiempo reglamentario, 

quedaron al borde del abismo 

cuando James recibió la tarjeta 

roja a instancias del VAR.

Por su parte, Australia doblegó 

2-0 a Dinamarca.

Los goles de Caitlin Foord y Ha-

yley Raso le dieron el triunfo a las 

Matildas, que debieron emplearse 

a fondo para evitar acompañar 

a Estados Unidos, Alemania y 

Brasil en la lista de candidatas al 

título que han fracasado.

Toda Australia palpita que su 

equipo puede aspirar a subir al 

trono del futbol femenil tras la 

recuperación de su estrella Sam 

Kerr. Sin minutos en la fase de 

grupos por una lesión en una 

pantorrilla, la delantera ingresó 

para el tramo final del partido.

AP

Frisco.- Lionel Messi anotó otro 

deslumbrante gol de tiro libre al ru-

bricar su tercer doblete consecu-

tivo para Inter Miami, un tanto que 

rescató el empate en los últimos 

minutos para luego imponerse el 

domingo 5-4 a FC Dallas en una 

definición por penales y conseguir 

la clasificación a los cuartos de 

final de la Leagues Cup.

El gol de Messi a los 85’ en 

el calor abrasador de Texas 

hizo recordar el tanto para la 

victoria en su debut con Inter 

Miami, ambos remates de tiro 

libre en la agonía, colgándolos 

al ángulo. Esta vez, el astro 

argentino apuntó la mira desde 

el costado derecho para clavar 

un impresionante zurdazo al 

primer palo que defendía Ma-

arten Paes, el arquero de FC 

Dallas, de la misma manera 

que lo hizo desde la izquierda 

para sellar un triunfo de 2-1 

ante Cruz Azul en su debut con 

Inter Miami el 21 de julio.

“No hay mucho que decir. To-

dos han sido testigos”, dijo Nico 

Estévez, el técnico español de 

FC Dallas. “Es obvio que para 

él, un tiro libre desde esa dis-

tancia es como un penal para 

cualquier otro jugador”.

La primera anotación de Messi 

fuera de Florida con su nuevo 

club estadunidense fue con 

otro sablazo de zurda desde 

fuera del área a los seis mi-

nutos tras un pase de Jordi 

Alba, su ex compañero en el 

Barcelona. El tanto fue anulado 

inicialmente por una posición 

adelantada, pero fue confir-

mado tras la consulta del VAR.

El campeón mundial y siete 

veces ganador del Balón de 

Oro ha remecido las redes en 

cada uno de los cuatro encuen-

tros que ha disputado con Inter 

Miami, un total de siete goles.

AP

Otra actuación 
deslumbrante de Messi 
con el Inter Miami



Con tres batallas en la Zona 
Sur, hoy se ponen en marcha 
los playoffs de la Liga Mexi-
cana de Beisbol.

Los Leones, que buscan el 
primer bicampeonato de su 
historia, visitan a los Olme-
cas de Tabasco, que termi-
naron en el segundo lugar, 
detrás de los Diablos Rojos 
del México, líderes generales 
de la temporada 2023. En el 
primer partido de la serie en 
Villahermosa habrá duelo 
de zurdos: el melenudo Fé-
lix Doubront (4-0, 2.23) se 
enfrentará a Jeff Kinley (5-3, 
4.12). El pléibol se cantará a 
las 20 horas. Mañana, Hen-
derson Álvarez, el Jugador 
Más Valioso de la Serie del 
Rey de 2022, escalará la loma 
por las fieras y su rival será 
Braulio Torres-Pérez, líder de 
efectividad del circuito.

El equipo yucateco, quinto 
lugar un año después de ocu-
par la cuarta posición, se llevó 
seis de nueve encuentros en 
el rol regular contra Tabasco, 
al que eliminó 4-1 en la serie 
de zona de 2021. Los pupilos 
de Roberto Vizcarra se medi-
rán a cuatro abridores zurdos; 
los otros son Yoennis Yera y 
Juan Pablo Oramas. Esta cam-
paña, los selváticos batearon 
.284 frente a zurdos; ante de-
rechos su porcentaje fue .261.

También hoy, a las 19 ho-
ras, los Tigres (Cameron Gann) 
chocan con los Diablos (Ste-

ven Moyers) en la Ciudad de 
México. En Veracruz, a partir 
de las 20 horas, el Águila (Da-
vid Reyes) recibe a los Pericos 
de Puebla (Yoimer Camacho).

Mañana arranca la pos-
temporada en la Zona Norte 
con los duelos Monclova-
Dos Laredos; Unión Laguna-
Monterrey y Saltillo-Tijuana.

Fernando Villegas, 
campeón de bateo

Fernando Villegas se convir-
tió en el sexto cañonero en la 
historia de los Saraperos de 
Saltillo en ganar el cetro de 
bateo. Es el primero nacido 
en México que lo logra con el 
“Dragón del Norte”.

El saltillense consiguió la 
proeza al finalizar la tempo-
rada regular con .390 de por-
centaje de bateo, producto 
de 104 imparables en 267 
turnos al bate.

Villegas, de 25 años y en 
apenas su tercera temporada 
en la LMB, segunda de tiempo 
completo, se una a la lista de 
saraperos líderes de bateo que 
incluye a Rommel Canada 
en 1978 (.366), Jimmie Collins 
en 1980 (.380), Willie Romero 
en 2002 (.387), Kit Pellow en 
2008 (.385) y Henry Urrutia 
en 2022 (.420).

De esta manera, los Sara-
peros ligan campañas conse-
cutivas con el campeón de 
bateo entre sus filas, algo que 
no ocurría desde que los Peri-
cos de Puebla lo lograron con 
Luis Mauricio Suárez (2013) y 
Sandy Madera (2014).

Villegas finalizó la tem-
porada más explosiva de su 
joven carrera con 16 cua-
drangulares y 58 carreras 
remolcadas en 75 juegos. 
Conquistó el título con rela-
tiva facilidad al batear .390; 
sus más cercanos persegui-
dores fueron Reynaldo Ro-
dríguez (.368) y Yadir Drake 
(.365). El jardinero saltillense 
se une al selecto grupo de 
17 campeones de bateo 
mexicanos que incluye a 

Alfonso Nieto (1937), Beto 
Ávila (1947), Ángel Castro 
(1951), Leo Rodríguez (1955), 
Vinicio García (1963), Héc-
tor Espino (1964, 1966-1968, 
1973), Emilio Sosa (1965), 
Francisco Campos (1970), 
Matías Carrillo (1996), Cor-
nelio García (1997), Miguel 
Flores (1998), Javier Robles 
(2005), Luis Mauricio Suárez 
(2013), César Tapia (2016), 
Isaac Rodríguez (2018.1) y 
Leo Heras (2021).

Arrancan los playoffs: Yucatán, con 
Doubront en la loma, visita a Tabasco
También hoy, los Diablos reciben a los Tigres y Veracruz se enfrenta a Puebla

Mookie Betts conectó un 
“grand slam” para coronar un 
racimo de ocho carreras en la 
cuarta entrada, con el que los 
Dodgers de Los Ángeles, líde-
res de la División Oeste en la 
Liga Nacional, vencieron a los 
Padres, 13-7, su sexto triunfo 

en siete juegos.
Betts, en cuenta de 3-0, 

desapareció entre los jardines 
izquierdo y central un lan-
zamiento de Seth Lugo (4-6), 
para su cuadrangular 31 de la 
temporada, que les dio a los 
Dodgers una ventaja de 8-5.

Fue el sexto “grand slam” 
en la carrera de Betts, y el 
11o. de la campaña para los 
Dodgers, que igualaron su 

máximo total en un año.
San Diego anotó cinco ca-

rreras ante Tony Gonsolin (7-4) 
en el tercer episodio, pero esa 
ventaja se esfumó después de 
nueve bateadores en la cuarta 
entrada, en la que también 
hubo un doblete de dos regis-
tros de Jayson Heyward.

Los Dodgers anotaron cinco 
carreras más en el sexto acto, 
ataque que incluyó cuadrangu-

lar solitario del puertorriqueño 
Kiké Hernández y doble de dos 
circuitos de Max Muncy.

En Cincinnati, Christian 
Encarnacion-Strand y Joey 
Votto conectaron jonrones 
en lanzamientos consecutivos 
del dominicano Eury Pérez en 
la cuarta entrada y los Rojos 
pusieron fin a una racha de 
seis derrotas al superar 5-2 a 
los Marlines de Miami. 

Betts conecta grand slam en triunfo de los Dodgers en San Diego: 13-7 

AP

SAN DIEGO

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El venezolano Félix Doubront abrirá hoy por las fieras en el primer 
partido de la serie de playoffs ante Tabasco. Foto Leones de Yucatán. 

A los 73 años, Dusty 
Baker se convirtió en el 
mánager más longevo 
en ganar la Serie Mun-
dial cuando los Astros 
de Houston conquista-
ron el título el año pa-
sado al imponerse a los 
Filis de Filadelfia. Ayer, 
en una celebración para 
el equipo en la Casa 
Blanca, el presidente 
Joe Biden dijo sentirse 
identificado.

“La gente te descartó 
diciendo que tu mejor 
momento ya había pa-
sado. Vaya que sé algo 
sobre eso”, bromeó Biden, 
quien en 2020 se con-
virtió en el presidente 
electo de mayor edad, a 
los 77 años. Biden, ahora 
de 80 años, aspira a la 
reelección en 2024.

Baker ha estado vin-
culado al beisbol desde 
hace décadas. Ganó una 
Serie Mundial como ju-
gador con los Dodgers 
de Los Ángeles, y había 
dirigido en el Clásico de 
Otoño en dos ocasiones 
previas. Finalmente lo-
gró su primer cetro en su 
25a. temporada como pi-
loto. La consagración en 
2022 se dio 20 años des-
pués de haber quedado a 
cinco auts de conseguirlo 
al frente de los Gigantes 
de San Francisco.

“Recuerdo que lo apo-
yaba cuando era niño, y 
yo era mayor que él”, bro-
meó Biden.

Baker, al igual que 
Biden, intenta repetir el 
éxito alcanzado, y dijo 
que desea volver a la 
Casa Blanca el próximo 
año cuando ganen el tí-
tulo nuevamente.

El equipo presentó a 
Biden -el 46o. presidente-, 
un jersey de honor con el 
número 46. El trofeo de 
campeón de las Grandes 
Ligas fue mostrado du-
rante la ceremonia en el 
East Room, donde el con-
junto de Houston también 
posó para algunas fotos.

Biden recibe a 
los Astros, y se 
identifica con 
la hazaña del 
mánager Baker

AP
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La representación comercial 
y el Departamento de Tra-
bajo de Estados Unidos soli-
citaron la revisión de México 
de la presunta denegación 
de derechos laborales de los 
trabajadores de la planta de 
autopartes Yazaki ubicada en 
León, Guanajuato.

En julio pasado trabaja-
dores de Yazaki recurrie-

ron al Mecanismo de Res-
puesta Rápida del T-MEC, 
al cual presentaron una so-
licitud de queja laboral por 
la presunta violación a sus 
derechos como la libertad 
sindical y argumentaron 
una presunta interven-
ción de la empresa en el 
proceso de legitimación 
del contrato colectivo 
(CCT) del 31 de marzo.

La comunicación del 
gobierno estadunidense 
indica que los trabajadores 

de Yazaki, el 18 de mayo 
presentaron la petición, en 
la que alegan irregularida-
des como que el sindicato 
Miguel Trujillo informó 
mal a los trabajadores an-
tes y durante la votación, 
sobre el propósito de la 
legitimación y las impli-
caciones de ello, como un 
intento para influir en el 
resultado.

El sindicato, afiliado a 
la Confederación de Traba-
jadores de México (CTM), 

retuvo la titularidad del 
CCT al obtener resultados 
a favor en la consulta.

“El respeto por el dere-
cho de los trabajadores de 
aprobar su contrato colec-
tivo, libremente y sin in-
terferencias, es un compo-
nente crítico de la reforma 
laboral de México”, dijo la 
subsecretaria adjunta de 
Asuntos Internacionales, 
Thea Lee.

“Valoramos nuestra 
fuerte asociación con el go-

bierno mexicano y espera-
mos resolver este asunto con-
juntamente para garantizar 
que la voz de cada trabajador 
sea escuchada, respetada y 
valorada y para que los tra-
bajadores entiendan com-
pletamente estos votos y sus 
consecuencias”, indicó.

Ahora el gobierno mexi-
cano tiene diez días para 
decidir si lleva a cabo una 
revisión y 45 días para in-
vestigar reclamaciones y 
presentar sus hallazgos.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

EU solicita revisión del gobierno mexicano sobre 
presunta denegación de los derechos laborales

El Servicio de Administra-
ción Tributaria (SAT) reportó 
que hasta julio de 2023 la re-
caudación tributaria lleva un 
crecimiento de 11.6 por ciento 
frente al último periodo com-
parable de la pasada adminis-
tración.

El organismo recuperó 
parcialmente los datos 
presentados por el pre-
sidente Andrés Manuel 
López Obrador en su con-
ferencia del 2 de agosto, 
donde se exhibió la caída 
en el impuestos al valor 
agregado debido a que en 
sí cayó esta contribución 
ya que aumentaron las 
devoluciones.

El SAT se limitó a reportar 
un crecimiento general de 6 
por ciento anual en la recau-
dación total acumulada a ju-
lio, sin desglosarla por rubros.

La recaudación acumu-
lada de enero a julio de 
2023 alcanzó 2 billones 641 
mil 428 millones de pesos, 
monto mayor al billón 833 
mil 151 millones de pesos 
recaudado en el acumulado 
de enero a julio de 2018, 
último año de la pasada ad-
ministración.

Recaudación tributaria en el país creció
11.6% hasta julio del presente año: SAT
El organismo reportó que la contribución alcanzó los 2 billones 641 mil 428 mdp

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El SAT recuperó parcialmente los datos presentados por el presidente Andrés Manuel López Obrador en su conferencia 
mañanera del pasado 2 de agosto, donde se exhibió la caída en el impuestos al valor agregado. Foto Rodrigo Díaz
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La aspirante presidencial del 
Frente Amplio por México, 
Xóchitl Gálvez Ruiz obtuvo 
una suspensión de un juez 
federal, contra las declara-
ciones y señalamientos que 
hace el presidente Andrés 
Manuel López Obrador so-

bre ella en sus conferencias 
matutinas.

La medida cautelar es 
para el efecto de que el go-
bierno federal se abstenga 
de realizar manifestaciones, 
con malicia efectiva en todas 
las señales de la Presiden-
cia de la República y redes 
sociales de las autoridades 
responsables.

Además, tendrán que evi-

tar transmitir, a través de las 
cuentas oficiales de Twitter, 
cualquier discurso de odio 
hacia la promovente, así 
como eliminar de sus cuen-
tas de redes sociales y de las 
transferencias de la confe-
rencia mañanera, todas las 
declaraciones, comunicados, 
publicaciones y contenidos 
audiovisuales en los que alu-
den a la panista.

Martín Adolfo Santos 
Pérez, titular del Juzgado 
Octavo de Distrito en ma-
teria Administrativa, ad-
mitió a trámite la demanda 
de garantías, que promovió 
Gálvez Ruiz el pasado 18 de 
julio contra las declaracio-
nes del Ejecutivo federal, 
las cuales, argumentó, van 
en perjuicio de sus dere-
chos humanos.

El impartidor de justicia 
dio un plazo de 48 horas 
para que el Presidencia de 
la República rinda su in-
forme previo, en caso de no 
hacerlo se le impondrá una 
multa de 10 mil 374 pesos y 
programó la audiencia inci-
dental para el viernes 11 de 
agosto, donde determinará si 
le concede a Xóchitl Gálvez 
la suspensión definitiva.

Obtiene Gálvez suspensión contra señalamientos de 
López Obrador: no podrá mencionarla en mañaneras

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

CIUDAD DE MÉXICO

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador acusó 
a los magistrados del Tri-
bunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación de 
actuar de “manera falsaria”, 
de mentir, calumniar al al-
terar sus expresiones en la 
resolución en la que con-
cluyeron que había incu-
rrido en violencia política 
de género en contra de la 
senadora Xóchitl Gálvez.

Y lanzó: “Lo que hacen es 
atribuirme expresiones que 
yo no expuse en esa confe-
rencia. Es realmente grave, 
pero ¿a qué tribunal acudo 
yo? Podría solicitar un des-
afuero y tengo elementos 
pero no lo voy a hacer por-
que entonces los convertiría 
yo en mártires vivientes”.

En conferencia, dijo que 
exhibiría parte del expe-
diente “nada más es infor-
marle a la gente, por eso 
estaba planteando lo de 
la rforma electoral que a 
estos tribunales los elija 
el,pueblo,, no los partidos, 
no la mafia del poder eco-
nómico y político”.

Mostró algunos extrac-
tos de la resolución que le 
atribuyen ciertas frases 
que el Presidente descartó 

haber dicho como “es un 
pelele, un títere, una em-
pleada de la oligarquía a la 
que van a utilizar para se-
guir saqueando y robando”, 
se le atribuyó. “Fíjense 
hasta dónde llegan, porque 
le quitaron toda la esencia 

y también la forma, que 
es fondo. Es que la señora 
Xóchitl Gálvez pues es Fox, 
¿No es Fox la señora Xó-
chitl Gálvez? No estoy min-
tiendo, la señora es Fox. 
Claro, estoy hablando en 
términos políticos”.

El Presidente refirió que 
los de la mafia del poder fue-
ron quienes participaron en 
este acuerdo, “Salinas, Fox, 
Diego”. Aseveró que le atri-
buyeron que él había dicho 
que un grupo de hombres la 
colocó.

—¿Le van a volver a bajar 
esta mañanera?

—No creo, estoy mos-
trando cómo manipularon 
mis palabras, y ya no vuelvo 
a mencionar el nombre de la 
señora, ¿No sé si decir señora 
también?

Magistrados electorales actuaron de 
“manera falsaria”, acusa el Presidente
AMLO sostuvo que TEPJF alteró sus expresiones sobre la senadora Xóchitl Gálvez

ALONSO URRUTIA

GEORGINA SALDIERNA
CIUDAD DE MÉXICO

▲ En su conferencia mañanera, el presidente Andrés Manuel López Obrador mostró algunos extractos de la resolución que le 
atribuyen ciertas frases que descartó haber dicho como “es un pelele, un títere, una empleada de la oligarquía”. Foto Presidencia



El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador dijo 
que fue legal la detención 
del fiscal de Morelos, Uriel 
Carmona, al rechazar que 
haya persecución política 
en su contra.

En su conferencia matu-
tina, explicó que el fuero pro-
tegía a Carmona por delitos 
del orden federal, pero se le 
acusó de un delito del fuero 
común al ocultar la verdad 
sobre el asesinato de una jo-
ven en la Ciudad de México.

Acusó que había mu-
chos intereses protegiendo 
al fiscal, desde políticos 
hasta integrantes del Po-
der Judicial, al recordar 
que la Fiscalía General de 
la República había solici-
tado orden de aprehensión 

pero ésta nunca se otorgó.
López Obrador dijo que 

en su gobierno hay cero im-
punidad sea quien sea. “No 
somos tapaderas de nadie”, 
apuntó tras puntualizar que 
la información en su poder 
sobre el caso es que sí fue 
participe, protegió o cuando 

menos cayó en omisiones.
Resaltó que el funcionario 
tendrá la posibilidad de de-
mostrar que no participó.

El jefe del Ejecutivo 
federal lamentó por otra 
parte el asesinato de un fa-
miliar de la gobernadora de 
Guerrero, Evelyn Salgado, y 

dijo que se están haciendo 
las investigaciones para sa-
ber quiénes son los autores 
intelectuales y materiales 
y cuál fue el móvil del cri-
men. El tema se encuentra 
en manos de la fiscalía del 
estado y dijo que va a estar 
al pendiente del caso.

El empresario Iñigo Arenas 
fue encontrado sin vida 
en un bar de San Andrés 
Atoto la mañana del do-
mingo, luego de ser repor-
tado como desaparecido 

en la Ciudad de México, 
al salir de otro estableci-
miento en Polanco.

La Fiscalía General de 
Justicia del Estado de Mé-
xico (FGJEM) pasadas las 
12:30 de este lunes, no ha 
confirmado el hecho, sin 
embargo, trascendió que 
el cuerpo fue encontrado 
dentro del bar Black Royce.

Agentes de investiga-
ción mexiquenses informa-
ron que a las 7:3O horas 
del domingo 6 de agosto, a 
la línea de la policía muni-
cipal de Naucalpan, repor-
taron que un hombre de 
al menos 40 años estaba 
inconsciente dentro del es-
tablecimiento Black Royce, 
ubicado en Periférico norte 

esquina bulevar Toluca, co-
lonia San Andrés Atoto.

Personal de la ambulancia 
103 de Protección Civil va-
loró y confirmó que el varón 
no contaba con signos vitales.

Se inició la carpeta de in-
vestigación NIC-TLA/ALV/03/
MPI/400/00/03/23/08. 
NUC-TLA/ TLA/ ALV/ 
104/218229/23/08.

El empresario Iñigo Arenas fue encontrado muerto 
dentro de un bar de San Andrés Atoto, Naucalpan

SILVIA CHÁVEZ

CORRESPONSAL 

NAUCALPAN

Detención de fiscal de Morelos 
fue legal, declara el Presidente

GEORGINA SALDIERNA

ENRIQUE MÉNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Por considerar que los nuevos 
libros de texto gratuito van a 
polarizar el pensamiento crí-
tico de los niños de primaria 
y no abonan a la libertad de 
conciencia, la diputada fede-
ral y secretaria en la Comisión 
de Educación de la Cámara 
de Diputados, Cynthia López 
Castro efectuó una clausura 
simbólica en la sede de la Se-
cretaría de Educación Pública 
(SEP), ubicada en la CDMX.

Acompañada de padres de 
familia y menores de edad, 
la legisladora priista mostró 
los libros de texto gratuito 
que serán distribuidos para el 
próximo ciclo escolar 2023-
2024, en los que señaló que 
hay lecciones en las que se 
les cuestiona a los estudiantes 
si se consideran opresores u 
oprimidos y si cree que exis-
ten las clases sociales.

Al exponer este ejemplo, 
aseguró que este tipo de ense-
ñanza solo “está polarizando 
a la sociedad, porque es parte 
de la ideología de Morena”.

Letreros de Clausurado 

fueron pegados en la puerta 
de la SEP por la diputada del 
PRI, quien exhortó a más pa-
dres de familia y docentes, 
así como a la sociedad en 
general a llevar a cabo una 
protesta masiva el próximo 
21 de agosto en todo el país, 
a fin de evitar que los libros 
de educación básica lleguen 
a manos de los más de 24.4 
millones de alumnos.

Apuntó que los estudian-
tes de escuelas privadas “tie-
nen la ventaja de que llevan 
los libros de sus propios pro-
gramas educativos”, pero los 
de planteles públicos “van a 
recibir libros polarizadores, 
en los que además no se les 
enseñan las matemáticas ni la 
educación sexual como debe-
ría ser, porque no son claros 
en las explicaciones”.

La diputada denunció 
que su mamá es profesora de 
quinto y sexto grado de pri-
maria y desconoce el conte-
nido de los libros porque la Se-
cretaría de Educación Pública 
no se los ha mostrado a los 
docentes que están en aula.

Clausuran SEP 
porque libros 
“van a polarizar 
pensamiento”

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El fuero protegía a Uriel Carmona por delitos del orden federal, pero se le acusó de un 
delito del fuero común al ocultar la verdad sobre el asesinato de una joven. Foto Semar

“No somos 

tapaderas de 

nadie”, apuntó 

López Obrador 

en su conferencia 

matutina

El mandatario resaltó que el funcionario morelense va a tener la 

posibilidad de demostrar que no cayó en omisiones e ilegalidad
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Alicia Bárcena, la nueva res-
ponsable de la política ex-
terior, niega enfáticamente 
que México esté convertido 
en el gestor de las políticas 
migratorias de Estados Uni-
dos. En su primera entre-
vista como canciller, admite 
sin rodeos que los retos de la 
migración no están resuel-
tos; algunos avances se han 
tenido, conviene.

Explica a La Jornada que 
el encargo primordial del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador es lograr que 
la migración que llega a Mé-
xico sea de forma ordenada, 
segura, regular y con digni-
dad. Ella se ha fijado el obje-
tivo de entregar un sistema 
así, como su legado desde 
la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE), cargo que 
considera el mayor honor 
de su extensa carrera.

Bióloga de profesión, la 
experimentada funcionaria 
internacional de 71 años de 

edad, se define como una “di-
plomática no de carrera, sino 
a la carrera”, considera que 
tiene aún muchas tareas por 
cumplir en los poco más de 13 
meses que le quedan al frente 
de la cancillería.

Bárcena, quien el miér-
coles hará su primera vi-
sita a Washington, destaca 
que la relación con Esta-
dos Unidos vive una etapa 
fructífera, y reconoce la 
labor del embajador esta-
dunidense, Ken Salazar, a 
quien le ha puntualizado 
que su actuación como di-
plomático en el país debe 
pasar siempre por la SRE.

El gobierno de Joe Bi-
den, opina, actúa con “ma-
yor decisión y definición” 
para frenar el tráfico ilí-
cito de armas, mientras el 
trasiego de fentanilo debe 
abordarse de manera glo-
bal. En este tema, asegura 
convencida, hay apertura 
de China para colaborar.

—Como canciller, ¿cuál 
será su principal tarea?

—(El presidente Andrés 
Manuel López Obrador) ha 

dado un encargo importan-
tísimo: coordinar interse-
cretarialmente el tema de 
la migración.

—¿Cree que se han aten-
dido esas causas o veremos 
próximamente nuevas olas 
migratorias?

—No se ha resuelto, ¡ni 
duda cabe!, pero ha habido 
un avance muy importante 
(…) Los programas Sembrando 
Vida y Jóvenes Construyendo 
el Futuro puesto en marcha 
en los países de los que Mé-
xico estaba recibiendo más 
migrantes, Guatemala, Hon-
duras y El Salvador, han sido 
muy exitosos porque han 
logrado influir en la vida de 
unas 10 mil familias.

—¿Efectivamente se han 
ampliado las vías de entrada 
a Estados Unidos?

—Se han ampliado bas-
tante en este periodo con el 
presidente López Obrador, y 
la muy buena relación que 
tiene con su homólogo Joe 
Biden. Creo que por primera 
vez en la historia existe un 
protocolo para el tránsito or-
denado hacia ese país.

Sobre el Centro Interna-
cional de Atención a Migran-
tes, la canciller dijo que “Será 
una facilidad que vamos a 
establecer con la Organiza-
ción Internacional para la Mi-
gración, el Alto Comisionado 
de Naciones Unidas para los 
Refugiados y el Fondo de las 
Naciones Unidas para la In-
fancia, a fin de darle aten-
ción alas 40 mil personas que 
entraron a México de Cuba, 
Haití, Nicaragua y Venezuela 
antes del fin del Título 42. 
Responderá a las necesidades 
de un grupo muy concreto y 
es una iniciativa temporal”.

—¿Qué participación ten-
drá la Casa Blanca?

—Una vez que las orga-
nizaciones hagan una selec-
ción de quienes son elegibles 
para el refugio en Estados 
Unidos, ellos pondrán un 
consulado móvil para trami-
tarlo. Nada más. Lo haríamos 
en algún lugar del sureste, 
no sabemos aún cuál.

—¿Qué pasará con quie-
nes no sean elegibles para 
recibir refugio en suelo es-
tadunidense?

—Ahí tenemos que plan-
tear alternativas: que se que-
den en México o brindarles 
un retorno a sus países. Mu-
chos quieren irse a Estados 
Unidos y por eso estamos ha-
ciendo este trato.

—Con este tipo de negocia-
ciones, ¿México se convierte 
en gestor de la política migra-
toria de Washington?

—Definitivamente, no. 
Coincidimos con ellos, con 
Canadá y con Sudamérica 
en que la movilidad hu-
mana sea ordenada, regu-
lar, segura. Si tenemos los 
mismos objetivos, debemos 
trabajar en conjunto.

—¿En qué se basa el cál-
culo de que ingresan al país 
de manera ilegal 200 mil ar-
mas al año?

—El dato lo dio la econo-
mista estadunidense Lucy 
Allen, quien retomó un re-
porte de febrero de 2021 de 
la Oficina de Contabilidad Ge-
neral de su país (…) La Agencia 
de Alcohol, Tabaco, Armas 
de Fuego y Explosivos ya nos 
está ayudando con mayor de-
cisión y definición.

El Instituto Nacional de Mi-
gración (INM) ubicó a 126 mi-
grantes de Centroamérica que 
eran transportados de manera 
ilegal en un autobús de tu-
rismo en el municipio de Las 
Choapas, estado de Veracruz. 
De ellos, 12 son menores de 
edad que viajaban solos.

En la caseta de cobro Las 
Choapas-Ocosocuautla se le 
marcó el alto al conductor de 
la unidad de pasajeros; al rea-
lizar la revisión se encontró 
a las personas extranjeras 
en condiciones de hacina-
miento y sin que pudieran 
comprobar su estancia legal 
en territorio mexicano.

Al hacer el registro de las 
personas migrantes, quienes 
portaban pulseras con dibu-
jos animados y números de 

serie, se identificó a 78 de 
ellas que viajaban en nú-
cleos familiares procedentes 
de Guatemala, El Salvador y 
Honduras, así como 12 me-
nores de edad no acompaña-
dos y 36 adultos solos.

El INM informó que en 
el lugar se les proporcionó 
asistencia médica, así como 
agua y alimentos, para pos-
teriormente conducir a las 
familias y menores de edad 
al Sistema Nacional para 
el Desarrollo Integral de la 
Familia (DIF) de Acayucan, 
y a los adultos solos a insta-
laciones migratorias de esa 
misma ciudad, para realizar 
los trámites administrati-
vos correspondientes.

El chofer del autobús, 
que intentó darse a la 
fuga por una ventana, fue 
puesto a disposición de las 
autoridades competentes 
junto con el vehículo.

México no es el gestor de la política 
migratoria estadunidense: Bárcena
ARTURO SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO

Halla INM a 126 migrantes en un autobús de turismo en Veracruz

DE LA REDACCIÓN

LAS CHOAPAS

▲ Los pasajeros eran procedentes de Guatemala, El Salvador y Honduras. Foto Twitter @INAMI_mx
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El Grupo Interdisciplinario 
de Expertos Independientes 
(GIEI), que investigó el ex-
pediente Ayotzinapa, logró 
sacar a la luz pública infor-
mación reservada de las 
Fuerzas Armadas a partir de 
2021, algo que los investiga-
dores mexicanos no habían 
logrado. La penalista co-
lombiana Ángela Buitrago 
considera que lo que marcó 
la diferencia fue la inter-
vención de un instrumento 
internacional como este, no-
vedoso y experimental en el 
sistema latinoamericano.

Al valorar el aporte del 
GIEI, al que dedicó sus em-
peños en los últimos ocho 
años, explica: “Las personas 
que vienen de afuera ven 
cosas que los de adentro ya 
no alcanzan a observar por-
que se ha convertido en una 
normalidad”.

Cita un ejemplo: “Para 
mí es inimaginable que 
una fiscalía no pueda in-
gresar a los archivos mili-
tares. Si no puede hacerlo, 
es una fiscalía mutilada 
para investigar esta clase 
de delitos graves. Y nos en-
contramos con que en Mé-
xico esto es impensable”.

—¿Hay una prohibición 
explícita que se los impida?

—No tienen la facultad. 
Si integraran el derecho 
internacional la tendrían. 
Pero se resisten. Y te digo 
más: la fiscalía nunca fue 
con nosotros a los archivos 
militares. Fuimos la Comi-
sión de Acceso a la Verdad 
y a Justicia (COVAJ) y GIEI 
y llevamos la información 
a la fiscalía. Ahí vemos que 
hay restricciones por la 
propia institución y tam-
bién por el contexto.

Ángela Buitrago, ahora 
propuesta por el presidente 
colombiano Gustavo Petro 
para encabezar la Fiscalía 
General de su país, de una 
terna de tres penalistas des-
tacadas en casos de delitos 
humanitarios graves, par-

tió de México el lunes por 
la noche “con tristeza en el 
corazón por los padres, que 
van para nueve años de no 
saber de sus hijos. No para 
dar razones, porque eso es 
una sinrazón. Pero al menos 
responder a la pregunta de 
por qué actuaron así autori-
dades y crimen organizado 
contra un número muy 
grande de estudiantes”.

Pero también se va con 
una sonrisa: “Con la tran-
quilidad de haber empujado 
hasta el último momento y 
entender que se abrieron es-
pacios que estaban vetados. 
El que un presidente decida 
romper ámbitos muy cerra-
dos es importante. Y si esto 
llega a ser coherente y cons-
tante puede ser una salida 
para el tema de la violencia 
y la seguridad en México”.

Terrenos vedados

En entrevista narra su sor-
presa cuando supo que los 
archivos militares son te-
rreno vedado para fiscales e 
investigadores. “Aquí el fun-
cionario sólo puede hacer lo 
que le está permitido. En Co-

lombia todos los fiscales que 
investigamos delitos de lesa 
humanidad podemos ingre-
sar a los archivos militares y 
no hay posibilidades de re-
serva ni de secreto, incluso 
a documentos de inteligen-
cia. Aquí esto es impensable 
porque no existe la norma y 
porque además el funciona-
rio se cohíbe y no aplica el 
derecho internacional.

“Incluso en el tema de la 
investigación de la guerra 
sucia no hay posibilidades 
de entrar a los archivos mi-
litares excepto los que ya 
están en el Archivo General 
de la Nación.

“Por eso estoy conven-
cida de que el bloque inter-
nacional no solamente es 
necesario sino definitivo 
para romper esos pactos de 
silencio que se generan en 
estos casos de delitos con-
tra los derechos humanos. 
Y esto lleva a otra reflexión: 
si el país no quiere, no sabe 
o no puede llevar a juicio a 
estas personas por desapa-
rición forzada hay instan-
cias internacionales que lo 
van a hacer. Pienso en la 
Corte Penal Internacional o 

la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos”.

—Sin desconocer que 
hubo obstrucción, el GIEI 
obtuvo registros militares y 
permitió un vistazo quizá 
único en las entrañas de la 
institución castrense. ¿A 
qué se debe, en tu opinión?

—El mecanismo que se 
buscó para el trabajo del 
GIEI como medida cautelar 
del sistema interamericano 
nos dio una serie de facul-
tades amplias: investigar, 
coadyuvar, sugerir líneas 
de investigación, analizar 
si se está haciendo bien la 
búsqueda, sugerir incluso 
política pública frente al 
problema de desaparición 
forzada. Eso permitió que 
en la primera fase de la in-
vestigación, a pesar de las 
mentiras, el ocultamiento 
y desviación de líneas pu-
diéramos recurrir a todo 
tipo de otras fuentes: testi-
gos, reconstrucciones, me-
dios independientes, foto-
grafías e imágenes.

“Pero el GIEI no se trata 
de investigar sólo a una ins-
titución. La medida cautelar 
tenía como finalidad la bús-

queda de los muchachos. Al 
principio la responsabilidad 
se atribuía solamente a po-
licía y presidencia munici-
pales y crimen organizado. 
Pero desde el inicio nos di-
mos cuenta que había más 
instituciones. Fue la medida 
de la prueba la que nos llevó 
a indagar en otros sectores 
que no habían sido investi-
gados: policías estatal, mi-
nisterial, federal, de trán-
sito, inteligencia del Estado. 
Empezamos a ver que lo que 
afirmaba la Secretaría de 
Defensa Nacional era dife-
rente a la realidad que se 
demostraba técnicamente.

—Antes de su llegada en 
2015 los equipos de Tlachi-
nollan o el Centro de Dere-
chos Humanos Pro estaban 
en la indefensión frente al 
aparato del Estado volcado a 
desviar y obstruir la inves-
tigación. ¿Fue necesario que 
llegara una organización in-
ternacional para fracturar 
ese muro?

—Digamos que es la con-
junción de muchas cosas. El 
tema internacional inclu-
sive fue un factor para el 
ataque. Nos decían extran-
jeros y eso impedía realizar 
muchas cosas que se supo-
nía teníamos que hacer.

—Supongo que también 
fue un ingrediente muy po-
tente la composición misma 
del GIEI, con la participa-
ción de dos ex fiscales como 
tu y Claudia Paz y Paz, de 
Guatemala, que en sus ges-
tiones tuvieron resultados 
muy importantes en casos 
de violaciones graves.

—La interdisciplinaridad 
es un plus. También la cohe-
sión y una coherencia den-
tro del grupo que funcionó 
muy bien a la hora de cono-
cer y valorar la prueba a la 
luz de los estándares inter-
nacionales. Y esto nos llevó 
a romper dinámicas del sis-
tema de procuración de jus-
ticia que no se aplicaban. La 
investigación en casos gra-
ves de violación de derechos 
humanos no puede ser igual 
a la investigación de un de-
lito cualquiera.

Archivos militares son terreno vedado 
para los fiscales en México: Buitrago
“Las personas que vienen de afuera ven cosas que los de adentro ya no alcanzan”

BLANCHE PETRICH 

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En entrevista, la penalista Ángela Buitrago detalló que “al principio la responsabilidad 
se atribuía solamente a policía y presidencia municipales y crimen organizado, pero desde 
el inicio nos dimos cuenta que había más instituciones”. Foto Cristina Rodríguez
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Un bloque regional africano 
informó que los jefes de Es-
tado se reunirán el jueves 
para discutir sus próximos 
pasos después de que la junta 
militar de Níger desafió la fe-
cha límite de la agrupación 
para restituir al presidente 
mientras los soldados amo-
tinados cerraron el espacio 
aéreo nigerino y acusaron a 
las potencias extranjeras de 
preparar un ataque.

La televisión estatal in-
formó sobre las últimas ac-

ciones de la junta militar el 
domingo por la noche, horas 
antes de la fecha límite esta-
blecida por la Comunidad Eco-
nómica de Estados de África 
Occidental (Cedeao), que advir-
tió sobre el uso de la fuerza mi-
litar si el presidente Mohamed 
Bazoum, elegido democrática-
mente, no regresa al poder.

Un portavoz de los líderes 
del golpe, el coronel mayor 
Amadou Abdramane, señaló 
“la amenaza de que se pre-
para una intervención en un 
país vecino”, y dijo que el es-
pacio aéreo de Níger perma-
necerá cerrado hasta nuevo 
aviso. Cualquier intento de 

sobrevolar el país se encon-
trará con “una respuesta 
enérgica e inmediata”.

La junta también 
afirmó que dos países de 
África central se estaban 
preparando para una inva-
sión, pero no dijo cuáles, y 
pidió a la población de Ní-
ger defender a la nación.

Las aerolíneas interna-
cionales han comenzado a 
desviar vuelos alrededor del 
espacio aéreo de Níger, que 
Estados Unidos y otros habían 
visto como el último gran so-
cio antiterrorista en la vasta 
región del Sahel, al sur del de-
sierto del Sahara, donde gru-

pos vinculados a Al Qaeda y 
el grupo Estado Islámico están 
expandiendo su influencia.

También el lunes, Mali lo 
dijo y Burkina Faso, ambos 
vecinos de Níger dirigidos 
por juntas militares, envia-
ron una delegación de funcio-
narios a Níger para mostrar 
su apoyo. Ambos países han 
dicho que considerarían cual-
quier intervención en Níger 
como una “declaración de 
guerra” contra ellos.

Las tensiones regiona-
les han aumentado desde 
el golpe de Níger hace casi 
dos semanas, cuando los sol-
dados amotinados detuvie-

ron a Bazoum e instalaron 
al general Abdourahmane 
Tchiani, exjefe de la guardia 
presidencial, como jefe de 
Estado. Los analistas dicen 
que el golpe fue provocado 
por una lucha de poder en-
tre Tchiani y Bazoum, quien 
estaba a punto de despedirlo.

No quedó claro de inme-
diato qué harán ahora los 
líderes de la Cedeao. La re-
gión está dividida en cuanto 
a qué curso de acción tomar. 
No había señales de que las 
fuerzas militares se reunie-
ran en la frontera de Ní-
ger con Nigeria, el probable 
punto de entrada por tierra.

La Cedeao se reunirá para discutir el futuro de Níger; 
usarán fuerza militar si Bazoum no regresa al poder

AP

NIAMEY

“La selva no es un pozo petro-
lero, no es una mina de oro, es 
nuestro templo”, asegura la di-
rigente indígena ecuatoriana 
Nemo Guiquita, en vísperas 
de una cumbre regional en 
Brasil para frenar la devasta-
ción de la Amazonía.

Guiquita, dirigente de 
la organización Confeniae, 
que representa a mil 500 
comunidades amazónicas 
de Ecuador, es una de las 
líderes indígenas presentes 
estos días en la ciudad bra-
sileña de Belém para exigir 
a los países amazónicos que 
les aseguren su derecho a la 
tierra y combatan los delitos 
ambientales que amenazan 
su subsistencia.

La cumbre reunirá el 
martes y el miércoles a los 
ocho países miembros de la 
Organización del Tratado 
de Cooperación Amazónica 
(OTCA), creada en 1995 para 
preservar la selva: Bolivia, 
Brasil, Colombia, Ecuador, 
Guyana, Perú, Surinam y 
Venezuela.

“Esperamos que nuestros 
debates se incluyan en las 
conclusiones (de la cumbre), 
porque si las decisiones son 
tomadas sólo a nivel de Es-
tados, nuestro trabajo será 

en vano”, dijo a la Afp la 
líder ecuatoriana, tras parti-
cipar este fin de semana en 
el evento Diálogos Amazó-

nicos para debatir solucio-
nes a la crisis climática.

“Es un momento histó-
rico para los pueblos indíge-
nas”, dijo a la Afp en Belém 
Sonia Guajajara, ministra 
de los Pueblos Indígenas de 
Brasil, quien afirma que más 

de 24 mil personas parti-
ciparon de los Diálogos, el 
doble de lo esperado.

Cuestión de supervivencia

Uno de los principales re-
tos de la cumbre será lo-
grar un compromiso con-
junto para erradicar la 
deforestación, motivada 
especialmente para desti-
nar la tierra a la pastura 
del ganado, pero que tam-
bién es alimentada por la 
minería ilegal, el tráfico de 
madera, de armas y drogas.

“Esperamos por lo me-
nos un compromiso de los 
Estados de demarcar los 
territorios indígenas”, dijo 
a la Afp Toya Manchineri, 
líder de Coordinación de 
las Organizaciones In-
dígenas de la Amazonía 
Brasileña (Coiab).

Considerada durante 
años el pulmón del pla-
neta, la Amazonía se enca-
mina según los científicos 
a un punto de no retorno, 
a partir del cual pasará a 
emitir más carbono del 
que absorbe, agravando el 
calentamiento global.

Indígenas ecuatorianos piden derecho 
a la tierra en cumbre de Amazonía
Exigen a gobiernos que combatan los delitos ambientales que amenazan su subsistencia

AFP

BELÉM

▲ Nemo Guiquita, dirigente de la organización Confeniae, que representa a mil 500 
comunidades amazónicas de Ecuador, señaló que se espera “por lo menos un compro-
miso de los Estados de demarcar los territorios indígenas”. Foto Ap



Un pequeño grupo de solici-
tantes de asilo fue trasladado 
a una barcaza anclada en el 
sur de Inglaterra mientras 
el gobierno británico intenta 
reducir el costo de albergar a 
las personas que buscan pro-

tección en el país, informó la 
prensa local el lunes.

Los solicitantes de asilo 
fueron trasladados a Bibby 
Stockholm, una barcaza 
equipada con alojamiento 
temporal que en última 
instancia albergará hasta 
500 hombres enviados 
desde hoteles o cualquier 
otro lugar del país. 

La barcaza, propiedad 
de una empresa sueca, se 
utilizó anteriormente para 
albergar a trabajadores de 
campos petroleros y mi-
grantes en otros países.

El gobierno del Reino 
Unido quiere utilizar barca-
zas y antiguas bases milita-
res para albergar a algunos 
inmigrantes a medida que 

aumenta el costo de alojar-
los en hoteles.

La ministra del Interior, 
Sarah Dines, le dijo a la BBC 

que las personas que llegan 
al Reino Unido por medios 
no autorizados deben tener 
un “alojamiento básico, pero 
adecuado” y que “no pueden 
esperar quedarse en un ho-
tel de cuatro estrellas”.

Eslovenia ha activado el me-
canismo europeo de protec-
ción civil para la lucha contra 
las graves inundaciones que 
afectan al país y ha pedido 
ayuda a los países vecinos, 
declaró este domingo el pri-
mer ministro esloveno, Ro-
bert Golob. Durante una vi-
sita a Skofja Loka, una de las 
zonas afectadas en el norte 
del país, Golob indicó que el 
objetivo de la activación del 
mecanismo europeo es “for-
talecer las capacidades eslo-
venas”, informó la agencia de 
noticias eslovena STA.

Ha pedido ayuda a los 
países vecinos “incluyendo 
a sus ejércitos en lo que sea 
posible” y en especial para 
transportes en helicópteros.

El primer ministro aseguró 
que las autoridades se propo-
nen rehabilitar las infraes-
tructuras dañadas “lo más 
rápido posible” y señaló que 
el problema que afronta Eslo-
venia es complejo y se nece-
sitará tiempo para superarlo.

“Pero hemos empezado 
a trabajar en ello y estamos 
preparando unos cambios le-
gislativos para las próximas 
semanas para poder diseñar 
las soluciones de la mejor ma-
nera”, dijo Golob.

Hasta ahora cuatro perso-
nas murieron por las inun-
daciones que afectaron dos 
tercios de Eslovenia desde la 
noche del jueves y han dejado 
sin electricidad y agua potable 
a miles de personas. Se estima 
que varios miles han sido eva-
cuados en las mayores inun-
daciones en décadas.

Los daños sufridos en 
las infraestructuras viales y 
energéticas, en cientos de vi-
viendas y edificios superarán 
los 500 millones de euros (550 
millones de dólares), según 
unas primeras evaluaciones 
de las autoridades del país.

Numerosas empresas pe-
queñas y artesanales tam-
bién han sufrido grandes 
daños por las catastróficas 
inundaciones, que la Cámara 
de Artesanía y Empresas de 
Eslovenia (OZS) evaluó en al 
menos 250 millones de euros.

Eslovenia activa 
el mecanismo de 
protección civil 
por inundaciones

EFE

BELGRADO

Gran Bretaña traslada a una 
barcaza a solicitantes de asilo

AP

LONDRES

El navío Bibby Stockholm tiene capacidad para albergar hasta 

500 personas y antes hospedaba a los trabajadores petroleros

▲ Los investigadores pakistaníes buscaban este lunes en-
tre los escombros para tratar de determinar la causa del 
descarrilamiento de un tren la víspera, un accidente que 
dejó al menos 34 muertos. El descarrilamiento del Hazara 
Express, en el que viajaban al menos mil pasajeros, tuvo 
lugar cerca de la estación de Sahara, a proximidad de la 

ciudad de Nawabshah, en la provincia meridional de Sindh.
El ministro de Ferrocarriles, Khawaja Saad Rafique, ase-
guró el domingo que no se había notificado ningún fallo 
en ese tramo de la línea, pero prometió llevar a cabo una 
investigación. “Puede haber dos razones (que expliquen el 
accidente): un fallo mecánico o un sabotaje”. Foto Reuters

PAKISTÁN INVESTIGA DESCARRILAMIENTO DE TREN 
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Ichil u ja’abil 2022, tu 
péetlu’umil Yucatáne’ 
yanchaj 374 u túul máak 
tu kíinsubáaj, maanal 33 
ti’ le beyka’aj yanchaj ti’ u 
ja’abil 2021, le beetike’ ichil 
le 32 péetlu’umo’ob yane’, ti’ 
yaan tu yáax kúuchil, beey 
chíikbesa’ab tumen u xookil 
Estadísticas por Defunciones 
Registradas (EDR) beeta’ab 
tumen Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía 

(Inegi).
Le je’ela’ u k’áat u 

ya’ale tu lu’umil Yucatán 
yaan u ya’abil máax ku 
kíinsikubáaj, ichil lalaj 100 
mil kajnáalo’ob, kex beyo’, 
yaan uláak’ péetlu’umo’ob 
tu’ux asab ya’ab máak tu 
kíinsubáaj.  

Ti’ le ts’ook ja’abo’obo’, 
Yucatáne’ ti’ ku sutulsuut 
ichil le yáax óoxp’éel 
kúuchilo’ob tu’ux asab ya’ab 
máak ku kíinsikubáaj, ba’ale’ 
le septiembre máaniko’ 
leti’e’ ka káaj u beeta’al 
nu’ukbesajo’ob ti’al u 

ts’aatáanta’al le talamila’.
Arsenio Rosado, máax 

jo’olbesik Instituto de Salud 
Mental tu lu’umil Yucatán, 
tu tsolaje’ úuchik u yantal 
pak’be’en k’oja’ane’, 19 ti’ 
septiembre ti’ u ja’abil 2022 
káaj u beeta’al u nu’ukbesajil 
Juntas y juntos por la 
salud mental de Yucatán, 
tu’ux ku ts’aatáata’al jo’o 
jaats: u beeta’al kóonsejos 
te’e kaajo’obo’, u yantal 
múuch’o’ob meyaj ti’al u 
ts’aatáanta’al u yóol máak, 
u beeta’al u táamisajeil 
ti’al u wila’al wa yaan u 

sajbe’entsil u kíinsikubáaj 
máak ikil u k’a’abéetkunsa’al 
u áaplikasyoonil MeMind 
wa u taan máak ti’al u 
k’áatik áantaj 800108800, 
ku meyaj bul k’iin yéetel 
bul áak’ab, tuláakal u 
k’iinilo’ob le ja’aba’, yéetel u 
koodigoil 100  ti’al u béeytal 
u ts’aatáanta’al máaxo’ob 
ts’o’ok u ts’áakubáaj u 
kíinsukubajo’ob ba’ale’ ma’ 
béeychajo’obi’.  

Ba’ale’ xts’akyaj Ingrid 
Vargas Huicochea, 
u x-xak’al xookil 
Departamento de 

Psiquiatría y Salud Mental 
ti’ u noj najil xook Facultad 
de Medicina, UNAM, ku 
ya’alike’ ma’ tu chúukpajal 
meyaj wa chéen ku 
ts’aatáanta’al ba’ax yaan u 
yil yéetel áadixiones yéetel 
u toj tuukul wíinik.

Ku ya’alike’, kaaj yéetel 
jo’olpóopo’obe’ unaj u 
ts’aatáantiko’ob le talamila’, 
ba’ale’ k’a’abéet u táakbesa’al 
jejeláas bak’pachtik wíinik, 
ma’ chéen u beeta’al nukuch 
káampañas beeta’ab ti’ 
uláak’ kaajo’ob jela’antak ti’ 
le tu’ux yano’ono’. 

Yucatáne’ k’uch tu yáax kúuchil ichil lu’umo’ob 
tu’ux asab ya’ab u kíinsikubáaj máak: Inegi
ASTRID SÁNCHEZ

JO’

Tu noj lu’umil Nueva Zelandae’ yaan juntúul chan ba’alche’ ku 
tsa’ayal u k’exik u boonil ti’al ma’ jaanta’al tumen uláak’o’ob

EUROPA PRESS
MADRID

Juntúul chan ba’alche’ 
kaja’an Nueva Zelanda (u 
xya’axkach u tuunichil 
Zelandoperla fenestrata) 
tu kanaj u beet beey 
juntúul tooxikóo ba’alche’ 
ti’al ma’ u jaanta’al tumen 
u jeelo’ob, 

Ichil kuxtal yaan 
yóok’ol kaabe’, ba’alche’ob 
yaan u k’aasil ts’aake’ ma’ 
suuka’an u k’a’aytiko’ob 
u k’aasili’; ya’abach ti’ 
leti’obe’ ku ye’esiko’ob 
jats’uts boono’ob, je’el 
bix boox, sak yéetel 
k’aank’ab, je’ex u ti’al u 
yik’elo’ob kaab.

Óoli’ beey xan u 
beetik le chan ba’alche’a’. 
Juntúul xya’axkach ku 
tsa’ayal u beetik sianuróo 
tu lu’umil Nueva Zelanda, 
Austroperla cyrene. Lela’ 
ku tsa’ayal u chíikbes 
mu’uk’a’an boono’ob ti’al 
u “k’a’aytik” sajbe’entsil; 
ku ye’esik u booxil, u sakil 
yéetel u k’aank’anil ti’al 
u ye’esik yaan u muuk’ 
yóok’ol uláak’ ba’alche’ob 
ku ts’áakubáaj u jaantej. 

Ti’ jump’éel meyaj jts’a’ab 
k’ajóoltbil Molecular Ecology, 
a’alab tumen u ajxaak’alilo’ob 
u kúuchil Departamento de 
Zoología, ti’ u noj najil xook 
Universidad de Otago, tu 
chíikbesajo’obe’ yaan juntúul 

ba’alche’ ma’atech u chi’ibale’, 
tu kanaj “u tuus” u jeelo’ob 
yaan u k’aak’as ts’aakil ti’al 
ma’ u cha’ak u jaanta’al.

U nojochil máax beet 
xaak’ale’, Brodie Foster, 

tu ya’alaje’ kéen u beet 
jach je’ex le ku chi’ibalo’, 
u xya’axkach u tuunichil 
Zelandoperla fenestrata 
ku kaxtik u ts’áak saajkil 
ti’al u ma’ u jaanta’al.  

“Ch’íich’e’ maas talam 
kéen u yil u na’atik u 
jela’anil ichil xya’xkach 
ku chi’ibal yéetel le 
ma’atecho’, le beetike’ 
ma’ tu bin jaantbil. Ti’al 

máax ma’ u k’ajóolo’obe’, 
ma’ tu béeytal u yila’al 
u jela’anil ichil le ku 
chi’ibalo’ yéetel le 
ma’atecho’”, a’alab ti’ 
k’a’aytajil ts’íib. 

▲ Ajxaak’alo’obe’ tu jach xak’alto’ob ba’ax yaan u yil yéetel jenoomikóo ba’al ti’al u na’atiko’ob bix u k’exik u boonilo’ob.  . Oochel Universidad de Otago
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Ojalá y la nueva vía

no chille mucho al pasar

y sin lamento y porfía

nos venga a dar bienestar
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¡BOMBA!

Máasewalo’obe’ tu k’áato’ob ka u’  uyak u t’aano’ob 
yéetel ka yabak k’áaxo’ob, ti’ u múuch’il Amazonía
Indígenas piden voz y derecho a la tierra en cumbre de Amazonía

AFP, EUROPA PRESS Y AP / P 29

Eslovenia lucha contra graves inundaciones

U lu’umil Esloveniae’ táan u yilik u píitjo’oltik bulkabilo’ob 

▲ Ti’ jump’éel xíimbal meyaj beeta’ab tu’ux buulule’, yáax ministróo, Golobe’, tu 
k’áataj áantaj ti’ uláak’ noj lu’umo’ob yaan naats’, yéetel tu meyajtik europeoil 
nu’ukbesaj ti’al u ts’aatáantik kaaj. Oochel Ap

▲ Durante una visita a las zonas afectadas, el primer ministro, Golob, pidió 
ayuda a países vecinos y activó un mecanismo europeo de emergencia.

EFE / P 30

Bloque regional africano se reunirá para 

discutir próximos pasos en Níger 

México no es el gestor de la política migratoria 

de Estados Unidos: Bárcena

Archivos militares, terreno vedado para 

fiscales en el país: Buitrago

U jaats afrikaanoil kaaje’ yaan u 
much’ikubáaj ti’al u tsikbaltik ba’ax 
ku taal u k’iin tu lu’umil Níger

Ma’ México péeksik ba’al ti’al u 
yantal a’almajt’aan tu yutsil táanxel 
kajil máako’ob EUi’: Bárcena

Míilitar ju’uno’ob, leti’e’ tu’ux ma’ 
tu páajtal u táajkubáaj fiskaales 
te’e noj lu’umila’: Buitrago

AP / P 29ARTURO SÁNCHEZ / P 27BLANCHE PETRICH / P 28
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